
в старших классах. То есть луч-

ше обучать, раньше профориен-

тировать – и будет нам счастье.

Бедняков в России действи-

тельно много: даже по офици-

альным данным, 14% населе-

ния, 21,4 млн человек, имеют 

подушевые доходы, не дости-

гающие даже прожиточного 

минимума в 10 329 рублей. Но 

можно ли за это ставить на них 

клеймо «неуспешные»?

К примеру, знаменитая актри-

са Татьяна Догилева, недавно от-

метившая 60-летие, нынче долж-

на жить на пенсионные 14 тысяч 

рублей в месяц. «Так государство 

оценило мои заслуги, – говорит 

бывшая кинозвезда. – Хотя, если 

начис тоту, считаю это страшной 

несправедливостью. Думаю, что 

за свою жизнь успела сделать не 

так уж мало: мои фильмы смот-

рели миллионы людей, деньги 

шли в государственную казну…»

А 5 млн россиян получают поч-

ти вдвое меньше Догилевой – по 

7,8 тысячи рублей в месяц. И даже 

платят с них НДФЛ, ибо это не по-

собие по бедности и не пенсия, 

а установленная государством 

зарплата в один МРОТ.

«Это уникальное явление в со-

циальной сфере – работающие 

бедные, – возмущалась полгода 

назад вице-премьер Ольга Голо-

дец. – У нас нет такой квалифика-

ции, которая достойна зарплаты 

в 7,5 тысячи. Даже если человек 

только окончил образователь-

ную школу, его труд должен оце-

ниваться на несколько другом 

уровне».

Но лишь теперь правитель-

ство – и не по собственной 

инициативе, а по распоряже-

нию президента! – приступило 

к подготовке повышения МРОТ 

до прожиточного минимума, и 

то лишь с перспективой сделать 

это в 2019 году.

Спрашивается: почему не вче-

ра? Либеральное правительство 

кивает на возможный рост ин-

фляции, который, мол, съест всю 

прибавку.

«Мировой опыт не подтверж-

дает тезис о том, что многие силь-

но обеднеют за счет инфляции, 

вызванной увеличением мини-

мальной зарплаты», – говорит 

профессор мадридской IE Business 

School Максим Миронов. И пред-

лагает изучить опыт американ-

ских штатов и городов (Сиэтл, 

Лос-Анджелес, Сан-Франциско, 

Беркли, Вашингтон и других), 

где увеличили минимальную 

зарплату до 15 долларов в час 

при федеральном минимуме 7,25, 

и ни к какому всплеску инфляции 

это не привело. Или изучить опыт 

европейских стран, которые по-

стоянно шли к высокому уровню 

минимальной оплаты труда, и по-

смотреть, какая инфляция была 

в годы увеличений…

Впрочем, наши проблемы не в 

«минималке», а в общем уровне 

оплаты российского труда, в том 

числе высококвалифицирован-

ного. С Западом по этому пока-

зателю нас лучше не сравнивать, 

но приходится. Вот какие данные 

приводит известный экономист 

Яков Миркин за 2016 год: средне-

месячная номинальная зарпла-

та в России была 609 долларов, 

в США – 5012, в Германии – 3530, 

в лежащей в снегах Финлян-

дии – 3799, а в Исландии, когда-

то бедной, рыбацкой 

и пустынной, – 6134 

доллара.
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ОБЩЕСТВЕННО-ПОЛИТИЧЕСКАЯ ГАЗЕТА

Два мира – 
два айфона
Почему 
презентованный 
ему девайс Дмитрий 
Медведев тут же сдал 
в Подарочный фонд

Обойдемся 
без МАКа?
Минтранс 
продолжает забирать 
полномочия у 
Международного 
авиационного 
комитета

СВИДЕТЕЛЬСТВА 7

«Поражены 
бандитизмом...»

Как на Западной 
Украине 
стреляли в спину 
красноармейцам

Елена НИКОЛАЕВА: 
Сталлоне мне не нравился, 

а в Ван Дамма 
я почти влюбилась

TB
Полная телевизионная 
программа на неделю
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До 20 ноября 
остается совсем 
мало времени. 
Но разобраться 
в наиболее 
вопиющих 
и острых случаях 
можно успеть

•В ФОКУСЕ•

В старом анекдоте сантехник 

оправдывал свои пристра-

стия к выпивке и поборам 

заботой об общественном 

благе. «Моя зарплата – 

60 руб лей. Значит, макси-

мальная польза от меня – 

2 рубля в сутки. А если возьму 

на лапу и куплю бутылку 

водки, то отдам государству 

уже вдвое больше…» При-

мерно так же объясняет наши 

экономические беды ректор 

Высшей школы экономики 

Ярослав Кузьминов.

АЛЕКСАНДР КИДЕНИС

Н
а финансовом форуме 

в Москве он заявил, что 

25–28% трудоспособных 

людей в России вносят 

«нулевой вклад» в ВВП, то 

есть «общество тратит на них 

больше, чем от них получает». 

При этом почти все они рабо-

тают (или могут работать, ибо 

в стране дефицит трудовых ре-

сурсов), но не в состоянии обес-

печить себя хлебом насущным. 

«До сих пор огромные потери 

человеческого капитала про-

исходят в результате того, что 

доля так называемых неуспеш-

ных остается большой», – посе-

товал ректор ВШЭ.

В Европе их лишь 6–10%. 

И чтобы нам достичь евро-

пейского уровня, Кузьминов 

предлагает за счет бюджет-

ных средств организовать па-

тронажную систему работы 

с молодыми родителями и ин-

дивидуальную помощь млад-

шим школьникам, а также уси-

лить профильное образование 

Нулевые вкладчики
Каждого четвертого россиянина записали в лузеры

с. 3

с. 2

•НА ПРОСВЕТ•

8 сентября, в день выхода в 

«Труде» статьи «Это вам не Ван 

Дамм», в которой рассказыва-

лось о проблемах с получени-

ем российского гражданства 

у чемпиона мира по карате 

Пет ра Гилева и у других крым-

чан и переселенцев из Дон-

басса, Владимир Путин дал 

поручение государственным 

структурам в срок до 20 нояб-

ря разобраться в проблеме.

МИХАИЛ МОРОЗОВ

Правительству совместно с Ад-

министрацией Президента, МВД, 

МИДом, органами исполнитель-

ной власти Республики Крым и 

города Севастополя и при уча-

стии Верховного Суда проанали-

зировать случаи отказа в предо-

ставлении гражданства РФ и 

выдаче паспорта гражданина 

России лицам, проживающим на 

территориях Республики Крым и 

города Севастополя, и принять 

меры, направленные на исклю-

чение случаев необоснованного 

отказа, говорится в поручении 

президента Владимира Путина.

Длинный список ответствен-

ных – от председателя правитель-

ства до главы Верховного Суда – 

говорит об остроте вопроса. Судя 

по всему, введенных 1 сентября 

послаблений к закону «О граждан-

стве РФ», отменивших необходи-

мость справки от властей Украины 

о выходе из украинского граждан-

ства, оказалось недостаточно.

Мы далеки от мысли, что имен-

но публикация в «Труде» повли-

яла на решение президента. Тем 

более что оно вызрело, как сказа-

но на официальном сайте главы 

государства, гораздо раньше – 

в ходе поездки Владимира Пути-

на в Крым в августе нынешнего 

года. Тем не менее наша статья 

попала, что называется, в яблоч-

ко. Ее полностью перепечатали 

официальный сайт Новороссии 

(https://www.novorosinform.org/

articles/11061), один из авторов по-

правок к закону «О гражданстве» 

депутат Госдумы Константин За-

тулин (https://zatulin.ru/eto-vam-

ne-van-damm/) и множество дру-

гих СМИ.

До 20 ноября остается совсем 

мало времени. Его может не хва-

тить, чтобы проанализировать 

историю всех украинских пре-

тендентов на российское граж-

данство, ведь их, по оценкам де-

путатов, около 1 млн человек. Но, 

думается, разобраться в наиболее 

вопиющих случаях, к каким мы 

причисляем и историю чемпиона 

мира Петра Гилева, можно.

Хотя, можно сказать, Гилеву 

повезло: он уже получил вид на 

жительство, и ему не грозит вы-

сылка на Украину и расправа – 

как, например, его земляку из 

города Угледар бойцу батальона 

«Оплот» ДНР Геннадию Анисимо-

ву. Анисимов попал в украинский 

плен, его зверски били и пытали: 

электрошокером, кипятильни-

ком, загоняли иголки под ногти. 

Потом полуживого обменяли на 

украинских военных.

Все попытки Анисимова полу-

чить статус беженца или вид на 

жительство в России 

оказались безуспеш-

ными. 

Своих не бросаем

Грешно идти к 
Поклонской на поклон

•ЯВЛЕНИЕ НАРОДУ•

Страсти продолжают полыхать вокруг фильма Алексея 

Учителя «Матильда», который должен был выйти на 

экраны в октябре тиражом 2 тысячи копий. Но, похоже, 

большого проката уже не будет. Объединенная сеть 

кинотеатров «Синема парк» и «Формула кино», возглав-

ляемая Александром Мамутом, отказалась от показа 

фильма. Решение связано с желанием оградить зри-

телей «от рисков, которые влекут за собой публичные 

показы фильмов»... Ну что, приехали?

ЛЕОНИД ПАВЛЮЧИК
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА»

Пытаюсь понять трусоватую логику прокатчиков – и не на-
хожу ее. «Матильду» сопровождает скандальный шлейф, 
который тянется за картиной благодаря неусыпной дея-
тельности депутата Госдумы Натальи Поклонской. Не видя 
ни одного кадра из фильма о любви царя и балерины, она 
оскорбилась за последнего русского императора и стала 
требовать запрета фильма.

Поднятая Поклонской волна вовлекла в ряды заочных 
ненавистников фильма экстремистски настроенных «пра-
вославных активистов» и душевнобольных граждан (часто 
это одни и те же люди), которые восприняли кликушеские 
вопли как руководство к действию. Неделю назад житель 
уральского Ирбита Денис Мурашов въехал в начиненном 
газовыми баллонами автомобиле в двери екатеринбург-
ского киноконцертного зала «Космос», столь диким об-
разом протестуя против «Матильды». Несколькими днями 
позже рядом с офисом адвоката Константина Добрынина, 
представляющего интересы Учителя, неизвестные подо-
жгли два автомобиля и разбросали листовки со словами 
«За «Матильду» гореть». До этого студию режиссера забро-
сали «коктейлями Молотова»…

Но напомню, что «Матильда» еще 10 августа получила 
прокатное удостоверение, разрешающее показывать кар-

тину на всей территории страны. Эксперты из Минкультуры, 
которых трудно подозревать в либерализме, не нашли в 
фильме ничего предосудительного, кроме разве что ого-
лившейся во время танца груди балерины. Но голая грудь и 
женская плоть во всем великолепии впервые была показа-
на в нашем кино еще в 1930 году – в классическом фильме 
Александра Довженко «Земля». На что уж товарищ Сталин и 
Ко считали себя большими моралистами, но и они не усмот-
рели в тех кадрах крамолы. Неужто соскользнувшая с пле-
ча балерины бретелька может поколебать нравственные 
устои современной публики?

За день до решения господина Мамута отказаться от де-
монстрации опальной картины она впервые была показана 
на фестивале во Владивостоке. «Матильда» шла в четырех 
залах, фильм посмотрели более 500 человек. Никаких экс-
цессов. Ни один зритель за императора не оскорбился, зато 
многие выходили из зала взволнованными, с заплаканны-
ми глазами.

Так кого и чего испугался господин Мамут и дирекция 
московского «Иллюзиона», внезапно отменившая демон-
страцию фильма ввиду «технических неполадок»? Почему в 
безмолвном ожидании замерла едва ли не вся просвещен-
ная страна? Почему Союз кинематографистов не заступил-
ся за Учителя и не потребовал от Поклонской соблюдения 
Конституции, которая недвусмысленно запрещает цензуру? 
Почему «ЕР» и Госдума не поставили зарвавшегося однопар-
тийца и депутата на место? Так, может, стоит инициировать 
сбор подписей за отзыв мандата у Поклонской, которая 
преуспела в разжигании вражды в обществе?

Надеюсь, испугавшиеся прокатчики откажутся от 
страусиной политики и переменят свое решение. Ибо 
отказ от демонстрации фильма, имеющего прокатное 
удостоверение и ни единым кадром не нарушающего 
российские законы, означал бы капитуляцию нормаль-
ных людей перед горсткой средневековых обскурантов. 
Светское государство не может и не должно идти к сек-
тантам на поклон. Т

ИРИНА СТОЛЯРОВА

ИНЖЕНЕР
– Конечно, я не демократ! 
У нас же это болтуны, которые 
против того, что есть, а там 
уже как получится! 

ЕЛЕНА ТОЛМАЧЕВА

СИДЕЛКА
– А мне нравятся молодые, 
дерзкие и не примелькав-
шиеся лица. Все эти до боли 
знакомые фигуры из телеви-
зора уже порядком надоели. 
А демократия – это когда не 
скучно.

АЛЕКСЕЙ ЛАВРУШИН

МЕНЕДЖЕР
– У меня инстинкты демокра-
та, но не вижу смысла в вы-
борах. Никому мое мнение 
не интересно, и ни на что мой 
голос не влияет.

ЛЮДИ С УЛИЦЫ

Между нами, 
демократами
15 сентября отмечается Международный 

день демократии. Мы спросили у горожан, 

считают ли они себя демократами. 

СПРАШИВАЛА НАДЕЖДА КОВАЛЕВСКАЯ

Учитель и Поклонская: разговора не получилось.

курсы 
валют

$57,7706 (+0,1027)

€68,6950 (–0,4027)

25–
28%
трудоспособных 
людей в России 
вносят 
«нулевой вклад» 
в ВВП, то есть 
«общество 
тратит на них 
больше, чем 
от них получает», 
заявил 
проректор ВШЭ 
Ярослав 
Кузьминов

ВЫПУСК «ТРУД7»+«ТРУД» 
(ПЯТНИЧНЫЙ ВЫПУСК)10225

ПО КАТАЛОГУ МАП «КАТАЛОГ РОССИЙСКОЙ ПРЕССЫ» ОБЪЕДИНЕННЫЙ 
КАТАЛОГ ПРЕССА 
РОССИИ «ГАЗЕТЫ 
И ЖУРНАЛЫ» 

ЕЖЕДНЕВНЫЙ ВЫПУСК ГАЗЕТЫ «ТРУД», ВКЛЮЧАЯ «ТРУД7» 

Полную стоимость подписки в вашем регионе (с учетом доставки) можно узнать в ближайшем к вам почтовом отделении

Внимание!
С 1 сентября во всех почтовых отделениях России 

начинается основная подписка на 1 полугодие 2018 года
Во всех почтовых отделениях России
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в этом поддерживает нынешний старший 

брат – США.

Впрочем, американцы, для начала рас-

критиковав предложение Путина, потом 

увидели в нем возможность интернацио-

нализации конфликта. Одумавшись, Белый 

дом за идею схватился и даже потянулся за 

кошельком. «Америка готова финансово под-

держать миротворческую миссию ООН в 

Донбассе», – заявляет вице-премьер Украи-

ны Иванна Климпуш-Цинцадзе по итогам 

встреч в Вашингтоне. Вот и МИД Польши 

обещал поддержать миротворцев в Донбассе. 

Но... Поддержать предложение Путина они 

хотят «без ограничений Путина». Иначе для 

Запада это провальный вариант, пишет в The 

Washington Post Карл Бильдт, бывший пре-

мьер-министр Швеции. Надо, мол, влезать 

повсюду, надолго и всерьез. «Любые миро-

творческие силы на востоке Украины долж-

ны иметь широкий мандат, и их необходимо 

разместить на российско-украинской гра-

нице», – подтверждает эту нехитрую мысль 

Госдеп. Вот уж действительно: ты им палец, 

а они руку норовят оттяпать.

Как бывший представитель ЕС в Юго-

славии и спецпосланник генсекретаря ООН 

на Балканах в 90-е Карл Бильдт имеет опыт 

использования миротворцев для продвиже-

ния внешних интересов. Там, в Югославии, 

Запад использовал силы по поддержанию 

мира для окончательного развала страны и 

нейтрализации Белграда как центра притя-

жения. А здесь хочет силой удержать Донбасс 

под контролем Киева – по сути, помочь ему 

победить в этой войне.

Самое время вспомнить: после подписа-

ния 21 ноября 1995 года Дейтонских согла-

шений на территорию Боснии был введен 

огромный контингент натовских сил – 60 ты-

сяч солдат, половина из которых были аме-

риканцы. Цели? Контроль за разведением 

сторон и... сохранение единства Боснии и 

Герцеговины. Шансов на воссоединение их 

с Сербией (а такова была однозначно выра-

женная воля населения) не осталось. Теперь 

же Босния и Герцеговина готова вступать 

в НАТО.

Другой хорошо известный Бильдту преце-

дент использования Западом миротворцев – 

Косово. После варварских бомбардировок 

Сербии натовскими ВВС в 1999 году миро-

творцы KFOR взяли край под свой контроль. 

Главный итог: в рамках мандата KFOR сразу 

после бомбардировок была построена аме-

риканская военная база Кэмп-Бондстил, 

самая крупная на Балканах. А Косово окон-

чательно отделилось и провозгласило неза-

висимость. 

Дьявол действительно кроется в деталях. 

Сейчас западные члены Совбеза попытаются 

влезть в российский проект резолюции по 

миротворцам в Донбассе, чтобы насытить 

санкцию СБ ООН своими целями – конечно 

же, «во имя мира». Но если действительно 

удастся достичь компромисса и при под-

держке Европы установить реальный, а не 

на бумаге, режим прекращения огня в зоне 

конфликта, это будет серьезный шаг к вы-

полнению Минских соглашений. 

Дальнейшая изоляция Донбасса со сто-

роны Украины приведет в мирных условиях 

к закреплению его независимого статуса. 

Выбор за Киевом: либо федерализация, либо 

«самостийность» без Донбасса.  Т
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85 
лет 
назад
Ильф и Петров 
написали 
роман «Золотой 
теленок». А как 
современно 
звучит!

Обвинение в растрате 160 млн рублей предъявлено 
замглавы ФСИН Олегу Коршунову за заключение госконтрактов на поставку еды 

и топлива по завышенным ценам

Первая партия антрацита из США на судне
Ocean Ambitious прибыла в Одессу. Американский уголь Украине 

обходится вдвое дороже кузбасского и втрое дороже донецкого

ФРАЗЫ ОТ. . .

Владимир 
Мединский
министр культуры

– Люди, которые ее 

кампанию продви-

гают, не имеют ни-

какого отношения к 

православной религии и даже к идее 

христианства. Мне за них стыдно.

Игорь 
Кириллов
знаменитый 

диктор советского 

телевидения

– Современным те-

леведущим мешает 

техника: суфлер превращает человека 

в робота. А для диктора важно читать, 

как говорил Фамусов, «не как поно-

марь, а с чувством, с толком, с рас-

становкой».

Александр Ткачев
глава 

Минсельхоза

– При заходе на за-

рубежные рынки 

мы сталкиваемся с 

фитосанитарными 

проблемами, к тому 

же у них там тоже перепроизводство. 

Ничего для сельского хозяйство всту-

пление в ВТО не дало.

Маргарита 
Симоньян
главный редактор 

RT

– Война американ-

ского ис теблиш-

мен та с на шими 

журналистами посвящается всем 

прекраснодушным, кто все еще ве-

рил в свободу слова. Ее убили те, кто 

ее придумал.

Екатерина II
 императрица 

(из речи 

о старо-

обрядчестве 

на конференции 

Синода и сената 

15 сентября 

1763 года)

– Телесныя озлобления и смертель-

ныя казнения, кнут, плети, резания 

языков, дыбы, виски, встряски, висе-

лицы, топоры, костры, срубы – и все 

это против кого? Против людей, кото-

рые желают одного: остаться верными 

вере и обряду отцов! Преосвященные 

отцы! За что вам на них так звериться 

и сатаниться? 

Миротворцы, творящие войну
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•ТЕНДЕНЦИЯ, ОДНАКО•

Два знаковых события стол-

кнулись в бушующем мире: 

компания Apple презентова-

ла новый iPhone X, очереди 

за которым выстроились по 

всему миру задолго до начала 

продаж, а в Москве премьеру 

Дмитрию Медведеву на вы-

ставке «Импортозамещение» 

подарили новый российский 

смартфон Inoi R7. Презент 

Дмитрий Анатольевич тут же 

сдал в Подарочный фонд пра-

вительства..

ЯРОСЛАВ ЮРОВНИК

Т
ут уместна цитата из «Зо-

лотого теленка», написан-

ного Ильфом и Петровым 

еще 85 лет назад. «Чем толь-

ко не занимаются люди! 

Параллельно большому миру, 

в котором живут большие люди 

и большие вещи, существует 

маленький мир с маленькими 

людьми и маленькими вещами. 

В большом мире изобретен ди-

зель-мотор, написаны «Мертвые 

души», построена Днепровская 

гидростанция и совершен пере-

лет вокруг света. В маленьком 

мире изобретен кричащий пу-

зырь «уйди-уйди», написана 

песенка «Кирпичики» и постро-

ены брюки фасона «полпред»... 

Маленький мир далек от таких 

высоких материй. У его обита-

телей стремление одно – как-

нибудь прожить, не испытывая 

чувства голода».

Однако наши отечественные 

дарители точно не оголодают. 

Четыре года назад глава госкор-

порации Сергей Чемезов дарил 

Два мира – два айфона 
Почему презентованный ему девайс Дмитрий Медведев тут же сдал в Подарочный фонд

•ЭХО•

В урегулировании конфликта на востоке 

Украины наметилась попытка сдвинуть 

его с мертвой точки. Осторожная, но все 

же... Владимир Путин и Ангела Меркель 

провели на этой неделе телефонные 

переговоры, в ходе которых президент 

РФ согласился на распространение ми-

ротворческой миссии ООН и за линию 

разграничения в Донбассе. Правда, лишь 

в тех случаях, когда миротворцы будут 

обеспечивать безопасность наблюдате-

лей ОБСЕ. Что дальше?

ОЛЕГ ШЕВЦОВ
ПОЛИТИЧЕСКИЙ ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

Когда 10 дней назад по распоряжению Пути-

на наш МИД предложил резолюцию в Совбез 

ООН, где речь шла о размещении вооружен-

ной миссии на линии разграничения между 

ополченцами ДНР и ЛНР и украинскими во-

енными, Би-би-си поспешно окрестила идею 

мертворожденной. Но в хоре, исполняющем 

песню о коварстве Кремля, выделился голос 

немецкого министра иностранных дел Зиг-

мара Габриэля, поддержавшего инициативу 

Москвы: «Это предложение показывает, что 

Россия внесла в свою политику изменения, 

которые нам не следует упускать».

Министр даже высказался за частичное 

снятие санкций в отношении России, если 

при помощи вооруженной миротворческой 

миссии ООН установится перемирие на 

Украине. Похоже, накануне выборов кан-

цлеру Меркель был бы кстати какой-то по-

зитив в ее внешней политике... Впрочем, 

репортер Independent, побывавший на 

передовой рядом с Авдеевкой, оценивает 

отношение бойцов ВС Украины к разме-

щению миротворцев в зоне разграничения 

как «резко негативное». Там паузу в боевых 

действиях используют для перегруппиров-

ки и подготовки к «войне до победного». 

Да и официальный Киев автоматически 

ощетинился на предложение Кремля, а его 

Ялта встретила туристическую группу из 
Баден-Бадена. Немцы прилетели сюда 
рейсом из Москвы. Естественно, никако-
го разрешения у Киева они не спраши-
вали и на запретный список под чудным 
названием «Миротворец» плевать хотели 
с горы Ай-Петри. Хотя накануне поездки 
немецким туристам грозило пальчиком 
украинское посольство, пугая уголовным 
преследованием и даже тюрьмой. Не-
сколько человек поддались на шантаж и 
отказались от поездки. Но большинство 
припомнили, что Ялта – их город-побра-
тим.

Гости вселились в хороший ялтинский 
о тель. Неделю они наслаждаются бар-

хатным сезоном, гуляют по набережной, 
купаются. Осень не спешит в Крым: плюс 
28, море теплое. В прошлом году Ялта и 
Баден-Баден отметили 15-летие подписа-
ния договора о побратимских отношени-
ях. Несмотря на санкции, сюда регулярно 
приезжают делегации немецких поли-
тиков и депутатов. А теперь и обычные 
туристы, что, пожалуй, важнее визитов 
официальных лиц.

Организатор нынешнего тура на полу-
остров – председатель общественной 
организации породнения «Баден-Баден – 
Ялта» Жерар Эль. У немцев состоялась 
насыщенная экскурсия в Севастополь и 
большой тур по императорским дворцам-

музеям Южного берега. Гостей принима-
ли в ялтинской мэрии.

Пока баденская группа пьет «массан-
дру» и дышит морем, мэр города Гейдель-
берг Эккарт Вюрцнер встретился с рос-
сийскими дипломатами у себя дома, на 
берегу реки Неккар. Среди главных тем 
дружеской беседы, заявленных мэром 
Вюрцнером, – «восстановление партнер-
ских отношений и тесного сотрудничества 
с нашим городом-побратимом Симферо-
полем». Власти Гейдельберга считают, что 
им ничто не мешает развивать деловые и 
дружеские контакты с Крымом.

СЕРГЕЙ ИЛЬЧЕНКО

КРЫМ

А В ЭТО ВРЕМЯ

Дмитрию Медведеву «первый 

российский смартфон» Yotaphone 

(как потом выяснилось, собран-

ный в Сингапуре). «В мире по-

добного продукта нет. Мы уча-

ствовали с нашим продуктом 

на международных выставках 

в Лас-Вегасе», – сообщил руко-

водитель «Ростеха». «И чего ска-

зали?» – поинтересовался заин-

тригованный премьер. «Высшую 

награду получили. Сказали, что 

это действительно очень уни-

кальное изобретение».

Это было, повторяю, четыре 

года назад. Наш народ не ломится 

в очередях за Yotaphone. А госпо-

дин Чемезов презентует гаджет 

«солдатские часы»: «Крепятся 

на тело, регистрируют состо-

яние организма солдата. И все 

это выносится на планшет у его 

руководителя, командира. Если, 

допустим, солдат ранен, если ему 

стало плохо, мало ли что-то про-

изошло, или убит, не дай бог, то 

по нему можно определить место 

его нахождения, потому что это 

передается через ГЛОНАСС».

Можно вспомнить, как дву-

мя годами раньше появления 

уникального смартфона глава 

«Роснано» Анатолий Чубайс 

подарил Владимиру Путину 

«первый российский айпад» 

для школьников – с уже закачан-

ными учебниками за 6-й класс. 

Гордо заявив, что цена отече-

ственного электронного учеб-

ника 12 тысяч рублей – ниже, 

чем у западных конкурентов. 

И пообещал начать строитель-

ство в Зеленограде завода по 

производству айпадов ценой 

700 млн долларов (естественно, 

госбюджетных).

Но через четыре года глава 

«Роснано» признал: планшетник, 

на разработку которого потраче-

но 300 млн рублей, оказался не 

способен конкурировать с анало-

гичной продукцией Apple. О вы-

брошенных на ветер миллионах 

скромно умолчал. Ну и, само 

собой, продолжает руководить 

«Роснано». И еще «немножеч-

ко шьет»: по данным журнала 

Forbes, в 2015 году более 1 млрд 

рублей в личный бюджет ему 

принесли операции с ценными 

бумагами…

Ну и из последних новостей: 

к началу учебного года школьни-

ки получили в порядке экспери-

мента двухэкранные планшеты. 

Как сообщалось, их «разработала 

группа изобретателей, которые 

начали свою работу в 2011 году 

в рамках задания Российской 

академии наук по исследова-

нию возможностей электронно-

го образования в России». После 

презентации специалисты обна-

ружили, что планшет сильно на-

поминает изделие американской 

enTourage eDGe, которая еще 

в 2009 году представила первое 

в мире двухэкранное устройство. 

Неизвестно, какая судьба 

ожи дает с леду ющий отече-

ственный гаджет, подаренный 

главе правительства, – Inoi R7. 

Наш премьер Дмитрий Медве-

дев пользоваться им не стал, 

а передал в специальный По-

дарочный фонд правительства 

(туда передаются чиновничьи 

презенты ценой свыше 3 тысяч 

рублей). Но дарители не внакла-

де, их маркетинговый ход срабо-

тал: как сообщили СМИ, «Почта 

России» уже заказала 15 тысяч 

отечественных «иноев» по 12 ты-

сяч рублей за штуку – для почта-

льонов Печкиных. Т

Его задержали и поместили в центр 

временного содержания, по сути, в 

тюрьму для иностранцев. Российский 

суд вынес решение о его выдворении на Украину, 

а 7 сентября апелляционная инстанция остави-

ла вердикт без изменений. Самое лучшее, что 

его ждет на Украине, – 10 лет тюрьмы.

Вот еще примеры. Танкист из ДНР Александр 

Костин был объявлен в розыск украинской поли-

цией. Российские силовики задержали его в аэро-

порту Домодедово и готовили к выдаче. Депор-

тации он избежал только после скандала в СМИ.

Михаил Тарасенков из Луганска воевал в ба-

тальонах «Дон» и «Леший» ЛНР. После контузии 

занимался поставкой гуманитарной помощи, ра-

ботал военным корреспондентом информагент-

ства «Анна-Ньюс». Во время очередной доставки 

гуманитарного груза был задержан российскими 

пограничниками и в итоге выдан украинским 

военным.

Ополченец батальона «Оплот» ДНР Вячеслав 

Егоров в августе 2015-го был задержан на тер-

ритории России без разрешительных документов. 

Ополченца Анатолия Воронцова арестовали в Татар-

стане. Антона Ларкина (позывной Белка), воевав-

шего в Славянске, арестовали в июне в а эропорту 

Домодедово по запросу бюро Интерпола Украины. 

Всем им также грозит депортация как украинским 

гражданам. Этот список можно продолжить.

Хочется надеяться, что помимо исследования 

судеб конкретных людей государство сделает си-

стемные выводы. Ведь русские своих не бросают, 

не так ли? Т

Своих не бросаем
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Нулевые вкладчики

Обойдемся без МАКа?
•РАЗБОР ПОЛЕТОВ•

Минтранс продолжает забирать полно-

мочия у Международного авиационного 

комитета. На этой неделе российская 

сторона передала в ЕАЭС проект соглаше-

ния о создании специальной комиссии по 

расследованию авиационных происше-

ствий. Министр Максим Соколов заявил, 

что новая структура начнет работать уже 

в следующем году. Чего ждать от такой 

реорганизации?

АНАТОЛИЙ ЖУРИН

Напомним: в ноябре 2015 года функции 

по сертификации авиатехники от МАКа 

были переданы Росавиации. А в этом году 

уже Генпрокуратуре пришлось давать 

оценку тому, как ведомство распорядилось 

новыми полномочиями. В представлении 

надзорного ведомства в адрес Минтранса 

отмечается: за 20 месяцев так и не создана 

нормативно-правовая база национального 

органа по сертификации. А значит, не заклю-

чено ни одного соглашения с зарубежными 

партнерами, что усугубляет проблемы экс-

порта авиационной техники. Авиационные 

власти США, Канады, Китая и Евросоюза 

заявили, что начнут взаимодействовать с 

Россией только после изучения и аудита 

вновь создаваемой национальной системы 

сертификации и подписания соответству-

ющих договоров.

Для сведения: сегодня МАК имеет согла-

шения по признанию системы сертифика-

ции летной годности с 70 государствами и 

межгосударственными союзами, включая 

ЕС, Китай, страны БРИКС, ШОС. Трудно ска-

зать, сколько времени потребуется на под-

готовку и согласование новых договоров. А 

тем временем, выполняя межгосударствен-

ные соглашения, МАК продолжает работу в 

интересах 12 государств по сертификации 

авиационной техники (RRJ-Cyxoй, МС-21, 

вертолеты, аэронавигационное оборудова-

ние), международных аэродромов, их обо-

Может, они работа-

ют больше нашего? 

Как раз наоборот: 

по данным Организации эко-

номического сотрудничества и 

развития (ОЭСР), россияне ра-

ботают 2000 часов в год против 

1750 часов в среднем по странам 

ОЭСР. Ссылки на разницу в про-

изводительности труда, по ко-

торой мы отстаем от этих стран 

в 2,5–3 раза, тоже неубедитель-

ны. Ибо по средней зарплате мы 

отстаем куда разительнее: от 

США – в 8,2 раза, от Германии – в 

5,8 раза, от Исландии – в 10 (!) раз.

В результате они живут, а мы 

выживаем, то и дело одалживаясь 

у друзей или родственников или 

залезая в кредитную кабалу. Год 

от года растет слой населения, 

которому не хватает денег до по-

лучки. По данным опросов Обще-

ственного телевидения России, 

сегодня нашим согражданам не 

хватает до зарплаты в среднем 

19 399 рублей, а вот, скажем, во 

Владимирской области дыра в се-

мейном бюджете – уже 40 тысяч.

Причин массовой бедности 

много, но две лежат на поверх-

ности. Во-первых, в России доля 

оплаты труда в ВВП – меньше по-

ловины, а в Европе и других раз-

витых странах – от 60 до 70%. То 

есть нам элементарно недоплачи-

вают за наш труд. Во-вторых, из 

сегодняшней средней по стране 

официальной зарплаты 35 843 ру-

бля не меньше четверти (если 

считать по общему фонду опла-

ты труда) уходит большим и не 

очень начальникам, составляю-

щим до 5% численного состава. С 

2017 года доходы высшего менед-

жмента не должны превышать 

8-кратный средний заработок 

персонала. Но этот закон повсе-

местно не выполняется – о нем 

даже не вспоминают!

Нормальную зарплату – по ев-

ропейским меркам – в России не 

платят даже высококвалифици-

рованным специалистам, если 

они не начальники и не иностран-

цы. Любопытно, что для пригла-

шенных из-за рубежа в 2010 году 

в России законодательно ввели 

понятие «высококвалифициро-

ванный иностранный специа-

лист», которым полагалось пла-

тить: рабочим – от 58,5 тысячи 

рублей в месяц; инженерам – не 

менее 167 тысяч; преподавате-

лям, медицинским или научным 

работникам – не меньше 1 млн. 

с. 1

Это, похоже, 

те самые 

«нулевые 

вкладчики», 

о которых 

рассуждают 

наши 

экономисты.

Глава ВШЭ 

Кузьминов 

и министр 

финансов 

Силуанов.

Более 
750
авиационных проис-
шествий было рассле-
довано специалиста-
ми МАКа. Получается, 
этот опыт больше не 
нужен?

1,7% составил рост ВВП
за первую половину 2017 года, сообщили 

в правительстве РФ

130 тысяч человек с более чем 420 объектов 
были эвакуированы в среду и четверг в разных городах из-за звонков с угрозами. 

Ни одно из сообщений не подтвердилось
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Андрей Кураев
протодиакон

– На фильм уже не пойду, потому что 
смотрел его вместе с режиссером. 
Честно сказать, не горю желанием 
смотреть его второй раз. Сюжет филь-
ма классический: выбор главного 
героя между легким и правильным. 
Николай выбрал правильное, связав 
впоследствии судьбу с Александрой 
Федоровной. Оскорбления каких-то 
чувств в картине я не увидел. Разве 
важно, как вел себя Александр Матро-
сов до своего подвига? Так и у царя 
была своя проза жизни. Канонизиро-
вали его как страстотерпца, из-за кро-
вавой трагедии, расстрела. Неловко, 
что гневные слова министра культуры 
по поводу невежественной атаки на 
кинофильм прозвучали раньше слов 
патриарха. Каждый раз, когда проис-
ходят теракты исламистов, официаль-
ные муллы первым делом сообщают: 
эти не с нами, у терроризма нет нацио-
нальности и религии...

Денис Драгунский
публицист, писатель

– В кино я теперь хожу редко, но 
«Матильду» обязательно посмотрю – 
скачаю фильм из интернета. Хочется 
самому увидеть, из-за чего шум-гам. 
А скандала добавила общая раздра-
женность, присутствующая в нашем 
обществе. И фильм попал под раздачу, 
стал мишенью для выплеска агрес-
сии. По трейлеру мне показалось, что 
картина слащавая, но потом почитал 
статью своего товарища, который 
фильм похвалил, и решил пока окон-
чательных выводов не делать. Это 
можно посоветовать всем, кто разжи-
гает страсти на ровном месте. Кстати, 
возможно, с балериной царь был бы 
счастливее. Помните фильм «Майер-
линг» 1968 года? Там тоже наследник 
престола влюбляется в даму другого 
социального слоя. Расхожий сюжет и в 
жизни, и в кино.

Павел Пожигайло
глава общественного совета 

при Минкультуры РФ

– Видел фильм в начале июня. Средне-
сортное голливудское кино. Можно 
сравнить с «Викингом». Странно 
снимать такие фильмы на государ-
ственные деньги. А потрачено 30 млн 
долларов. Легкомысленно относимся 
к финансированию культуры. Глав-
ное – окупаемость, так, что ли? А мо-
жет, сменим критерии и вернемся к ка-
чественным картинам, не оглядываясь 
на расход-приход? Жаль, что дискуссия 
о «Матильде» вырвалась в народ в та-
кой нелепой форме. И почему церковь 
вовремя не прокомментировала про-
исходящее? Сейчас пожинаем раздор. 
Алексей Учитель – интеллигентный че-
ловек, никакой не злодей. Платило-то 
государство, с него и спрос.

Константин Крылов
лидер Национально-

демократической партии

– Фильм сняли к 100-летию револю-
ции и убийства императорской семьи. 
Моя главная претензия, собственно, 
не к «Матильде», а к тому, что бес-
смысленные споры о кино отодвинули 
в тень куда более важные темы, до-
стойные обсуждения в юбилейный год. 
К чему все свелось? Просто неловко. 
А смотреть фильм я не собираюсь, луч-
ше схожу на добротный голливудский 
боевик. Там по крайней мере хеппи-
энд обеспечен.

Константин Кедров
поэт

– Видел короткие отрывки из «Ма-
тильды». Понравилось: красиво, со 
вкусом. Зря топчут этот фильм на фоне 
огромного мутного потока, выходя-
щего на наши экраны. Сам я на пре-
мьеру не пойду, не по душе эта шумиха, 
а доказывать что-то кому-то не хочу. 
Надеюсь, буду смотреть «Матильду» 
по телевизору, если, конечно, депу-
тат Поклонская и туда не доберется. 
А вообще-то странно узреть в картине 
оскорбление царя. Он стал страсто-
терпцем после того, как претерпел 
смерть. А в фильме история из жизни 
Николая за много лет до трагедии.

НА ТЕЛЕФОНЕ ЕВГЕНИЙ АКАТОВ

На «Матильду» 
пойдем?
Новости о нашумевшем, но пока 

еще мало кем увиденном фильме 

«Матильда» уже напоминают 

фронтовые. Вот из последних: МВД 

поручено обеспечить безопасность 

зрителей во время просмотра этой 

киноленты... Отпугнет ли зрителей 

эта шумиха или, напротив, привлечет 

в кинотеатры? 

ВОПРОС «ТРУДА»

(110,3 тысячи) и производители 

табачных изделий (110,2 тысячи).

В чем же их успешность, если 

кокс во всем мире, в том числе 

в России, производится по де-

довским технологиям – другие 

не придуманы. То есть это дым, 

грязь, грохот, уйма ручного тру-

да. За что и платят большие (по 

российским понятиям) деньги. 

Возможно, в нашей стране самое 

современное производство табач-

ных изделий, но вряд ли нужно 

этим гордиться.

Зато заработки в самой про-

двинутой области, информати-

ке и связи, куда скромнее: около 

58,4 тысячи рублей в месяц. Не-

удивительно, что российские ай-

тишники стоят на первом месте 

в списке «трудовых беглецов» из 

собственной страны.

Кстати, об эмиграции. Гово-

рят, что нынче за пределами стра-

ны проживают около 30 млн рос-

сиян, но кто же их считал? Зато 

известно, что в 1990–2006 годах 

Россию покинули более полу-

миллиона ученых, инженеров, 

врачей, программис тов, архитек-

торов, музыкантов, художников 

и т. д. – словом, интеллектуаль-

ной элиты. А с 1989 по 2004 год 

навсегда уехали еще примерно 

25 тысяч ученых, а еще 30 тысяч 

– по временным контрактам, 

продлеваемым по сей день. А 

предпринимателей мы потеря-

ли примерно четверть миллио-

на – уезжали не только в Европу, 

но даже в соседний Казахстан, в 

Китай и так далее.

Результат: среди новых аме-

риканских миллионеров – самая 

большая доля выходцев из России 

(в том числе из СССР). Здесь они 

оказались не нужны – там очень 

даже пригодились.

А статистика показывает, что 

в последнее время страну еже-

годно покидают около 100 ты-

сяч человек – молодых, обра-

зованных, энергичных. После 

«революционной» эмиграции 

1917 года это самая большая 

волна исхода. Не потому ли так 

велик кузьминовский «процент 

неуспешных», что лучшие бегут 

куда глаза глядят? Социологи, 

изучающие эту проблему, гово-

рят: эмиграция обусловлена не 

экономическими проблемами, 

а отсутствием перспектив для 

самореализации и потерей на-

дежды на то, что в обозримом бу-

дущем что-то может поменяться 

к лучшему.

P.S. «Есть понятие «длина взгля-
да», – говорит специалист по 
проблемам эмиграции Светлана 
Наева. – Высокоразвитые страны 
конкретно ориентированы на буду-
щее. Все государственные и личные 
планы, задачи составляются на 
много лет вперед. «Длина взгля-
да» – необходимое и важное усло-
вие модернизации. В России у боль-
шинства горизонт планирования не 
превышает один год. Этот «короткий 
взгляд» и является одним из основ-
ных препятствий на пути модерни-
зации страны и основной причиной 
выезда россиян за рубеж». Т

рудования, учебных центров и ремонтных 

предприятий. За плечами у МАКа наработан-

ные за много лет связи с EASA (европейской 

системой авиационной безопасности), евро-

пейскими и российскими производителями.

Наши эксперты, расходясь в оценке ини-

циатив Минтранса, единогласны в одном: 

решение о передаче зафиксированных в 

межгосударственном Соглашении о граж-

данской авиации полномочий МАК по сер-

тификации Росавиации было принято без 

глубокого анализа последствий. Оно не 

согласовывалось с другими государствами 

– участниками Соглашения 1991 года, пар-

тнерами по СНГ и ЕАЭС.

Но вернемся к новой инициативе Мин-

транса о создании в рамках ЕАЭС специаль-

ного органа по расследованию авиационных 

происшествий. Вот мнение по этому пово-

ду известного летчика-испытателя, Героя 

России Магомеда ТОЛБОЕВА: «МАК более 

четверти века назад попытался собрать во-

едино разваливавшееся единое воздушное 

хозяйство. Это удалось, поскольку пробле-

мой занимались и продолжают заниматься 

признанные у нас и за рубежом специалисты 

в области авиационной науки и безопасно-

сти. Это штучные профессионалы и высо-

котехнологичный научный центр. Зачем 

столь сложное хозяйство, как расследование 

авиа происшествий, передавать Росавиации, 

объяснить не могу. Получается, приобретя 

функции расследования, они будут контро-

лировать сами себя?»

С ним соглашается глава Infomost Борис 

РЫБАК: «Необходимые для расследований 

ресурсы МАК унаследовал от СССР. Воссо-

здание аналогичной структуры с нуля в со-

временных условиях потребует существен-

ных затрат. К тому же если оно потребует 

выхода РФ из соглашений о деятельности 

МАКа, то это породит дипломатические 

проблемы».

Как проинформировал «Труд» зампред-

седателя МАКа Сергей ЗАЙКО, за более чем 

четверть века эта межгосударственная орга-

низация обрела признанный в мире автори-

тет региональной авиационной структуры, 

зарегистрированной в этом качестве в ООН 

(ИКАО). В Евросоюзе аналогичный орган, с 

которым МАК сотрудничает на основе меж-

дународного соглашения, создан только в 

2004 году. МАК поддерживает международ-

ные соглашения с 77 странами (последнее с 

Турцией) и 19 международными организа-

циями, действующими в сфере авиации, в 

первую очередь с ИКАО. Расследовано более 

750 авиационных происшествий, из них бо-

лее 40% – в 76 странах мира. Ни одно заклю-

чение МАКа не оспорено в процессуальном 

порядке. Разработанная совместно с СНГ, 

ОДКБ и Антитеррористическим центром 

программа МАКа по борьбе с авиационным 

терроризмом признана ИКАО одной из луч-

ших в мире.

А вот мнение известного авиационного 

эксперта, бывшего замминистра ГА СССР 

Олега СМИРНОВА: «У нас все расследует 

МАК, но полномочий на невыполнение пред-

ложений и рекомендаций он не имеет. По-

этому выполняется лишь незначительная 

часть предложений...»

Возможно, МАК просто раздражает Рос-

авиацию своими выводами, которые меша-

ют ей жить спокойно, а порой и скрывать то, 

что не красит ведомство? Правда, вопрос, ве-

дут ли инициативы ведомства к повышению 

безопасности полетов, остается в стороне. А 

ведь он – самый главный.   Т

А местным аборигенам – сколько 

останется.

Так в чем же «неуспешность» 

трудящейся российской бедно-

ты? В том, что ее обкрадывают? 

Что крупнейший работодатель в 

лице государства отказывается 

платить работникам нормальные 

деньги – и тем самым подает при-

мер бизнесу?

Кстати, давайте посмотрим 

на «успешных», хорошо зараба-

тывающих. По данным Росстата, 

в июле первое место по доходам 

держали работники подотрасли 

коксохимии (средний заработок – 

156,7 тысячи руб лей). В тройке 

призеров также газодобытчики 
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«Роснефть» завершила сейсморазведочные исследования на Дерюгинском 
лицензионном участке недр на северо-восточном шельфе Сахалина в Охотском море и на Центрально-Татарском участке в Японском 

море. Общий объем выполненной сейсмической 3D-съемки составил 2 тысячи км2

•ФОРУМ•

В конце прошлой недели пре-

зидент России Владимир Путин 

принял участие в церемонии 

запуска в эксплуатацию уни-

кального для Российской Фе-

дерации тяжелого достроечно-

го стапеля, а также закладки 

секций четырех многофунк-

циональных судов снабжения 

ледокольного класса. Они 

будут построены на судо-

строительном комплексе (ССК) 

«Звезда» (город Большой Ка-

мень, Приморский край) по за-

казу компании «Роснефть». Это 

первые суда подобного типа, 

на закладную секцию одного 

из них – «Владимира Монома-

ха» – глава государства закре-

пил памятную табличку.

МАРИЯ ЗОЛОТОВА

Дальневосточная звезда
Символично, что именно это ме-

роприятие, по сути, завершило 

Восточный экономический фо-

рум, на котором президент поста-

вил задачу усилить роль России 

в Азиатско-Тихоокеанском регио-

не (АТР). Судоверфь «Звезда», ко-

торая строится на Дальнем Вос-

токе по поручению президента 

консорциумом компаний во главе 

с НК «Роснефть», как раз и будет 

служить этой задаче. Неслучай-

но, по данным опроса ВЦИОМа, 

проект создания ССК «Звезда» 

российские граждане назвали 

одним из самых важных инфра-

структурных проектов последне-

го времени.

Всероссийский центр изуче-

ния общественного мнения про-

вел исследование, результаты ко-

торого показали, что о создании 

судостроительного комплекса 

знает каждый третий россиянин 

(33%). Около половины из них 

уверены, что реализация проекта 

укрепит позиции нашей страны 

на международной арене (48%), 

еще 43% ожидают, что благодаря 

этому будут созданы новые рабо-

чие места. К основным положи-

тельным эффектам от проекта 

относят также развитие судостро-

ительной отрасли (90%) и эконо-

мики страны в целом (88%), улуч-

шение социально-экономической 

ситуации на Дальнем Востоке 

(85%). Ожидается развитие отече-

ственного высокотехнологичного 

производства (83%) и повышение 

инвестиционной привлекатель-

ности (81%). С другой стороны, 

признается и значимая роль ком-

плекса в укреплении позиций 

России в Азиатско-Тихоокеан-

ском регионе: 73% опрошенных 

сказали о важности строитель-

ства «Звезды» для повышения 

уровня без опасности в регионе, 

72% согласны с тем, что это по-

может улучшить инфраструктуру 

и транспортное сообщение между 

странами, 68% – развить эконо-

мические связи.

Четыре судна снабжения, 

секции которых были торже-

ственно заложены Владимиром 

Путиным, строятся совместно 

с технологическим партнером 

ССК «Звезда» – голландской 

компанией Damen. «Сейчас важ-

но как можно быстрее выйти на 

решение главной стратегической 

задачи – начать выпуск полноцен-

ной линейки средних и крупно-

тоннажных судов и морской тех-

ники, – заявил президент. – Уже 

утвержден перспективный план 

загрузки предприятия до 2035 

года. Рассчитываю, что он будет 

выполнен, будем за этим следить, 

потому что это одно из ключевых 

условий успешной работы пред-

приятия. Не только «Роснефть», 

но и «Газпром», и «Новатэк», и 

другие наши компании должны 

выполнять этот план и заранее 

делать эти заявки и, может быть, 

даже и большие заявки, потому 

что потенциал перевыполнения 

этого плана у «Звезды», безуслов-

но, есть».

Глава государства отметил, 

что судоверфь «Звезда» – это мас-

штабный проект, значимый для 

всей страны, который уверенно 

развивается, идет вперед». «Ра-

боты на предприятии выпол-

няются по графику, уже начато 

строительство судов и морской 

Восточные козыри «Роснефти»
Компания строит корабли на Дальнем Востоке и приобретает стратегического партнера в Азиатско-Тихоокеанском регионе

техники», – добавил президент. 

По словам главного исполнитель-

ного директора «Роснефти» Игоря 

Сечина, стапель, введенный в экс-

плуатацию с опережением графи-

ка, оснащен мощным крановым 

хозяйством, состоящим из семи 

кранов, в том числе уникального 

крана «Голиаф» грузоподъемно-

стью 1200 тонн, одного из круп-

нейшего в мире по своим разме-

рам (высота – 139 метров, длина 

поперечной балки – 230 метров). 

Максимальная грузоподъем-

ность кранов на существующих 

российских верфях не превышает 

500 тонн.

Портфель заказов верфи со-

ставляет в настоящее время 14 су-

дов. Для того чтобы верфь была 

экономически эффективной, не-

обходимый объем заказов судов 

и морской техники до 2035 года 

должен составить 178 единиц, 

средних крупнотоннажных су-

дов и морской техники. «Кроме 

этого, мы планируем построить 

здесь грузовой порт на 300 тысяч 

тонн, который позволит достав-

лять сюда судовое оборудование 

и судовые материалы морским 

путем. Сейчас поставки на 80% 

осуществляются по железной 

дороге. При этом портовая зона 

будет расширяться», – сказал 

гендиректор Дальневосточного 

центра судостроения и ремонта 

Юрий Фильченок.

Новые партнеры 
и перспективы
В рамках визита президента 

России Владимира Путина ССК 

«Звезда» и корейская компания 

Samsung Heavy Industries Co., Ltd. 

подписали основные условия 

создания совместного предпри-

направлений производственной 

программы судоверфи. Суда-га-

зовозы могут быть востребованы 

при реализации ряда проектов по 

освоению шельфовых месторож-

дений, а также для транспорти-

ровки добытого на территории 

Российской Федерации природ-

ного газа.

Еще одним значительным для 

судостроительного комплекса 

событием стало заключение до-

говора между ООО «Звезда-Хен-

дэ», совместным предприятием 

«ССК «Звезда» и Hyundai Samho 

Heavy Industries Co., Ltd. (HSHI), 

с АО «ЦКБ «Лазурит» на разра-

ботку проектной документации 

для строительства танкеров типа 

«Афрамакс» на газомоторном то-

пливе. Договор позволит создать 

условия для строительства тан-

керов типа «Афрамакс» на мощ-

ностях ССК «Звезда».

Кроме того, «Роснефть», 

АО «Роснефтефлот» и ССК «Звез-

да» подписали Соглашение о на-

мерении, которое предполагает 

размещение заказа на строитель-

ство танкеров-челноков усилен-

ного ледового класса (Arc6-Arc7) 

дедвейтом около 70 тысяч тонн 

на судоверфи «Звезда». В соот-

ветствии с Соглашением стороны 

совместно разработают техниче-

скую документацию – специфи-

кацию судна, определят перечень 

производителей основного обору-

дования. Построенные ООО «ССК 

«Звезда» челноки будут эксплуа-

тироваться под флагом Россий-

ской Федерации и осуществлять 

перевозки нефти с арктических 

месторождений компании.

Форум и стратегия роста
«Роснефть» приняла участие 

в третьем Восточном экономиче-

ском форуме во Владивостоке. На 

полях ВЭФ компания заключила 

ряд соглашений, которые соответ-

ствуют элементам разрабатывае-

мой стратегии «Роснефть-2022». 

Одним из ключевых элементов 

стратегии компании являются 

поиск и внедрение технологи-

ческих решений нового уровня 

для добычи «тяжелой» нефти. 

И в этом смысле на форуме было 

подписано важное соглашение 

между дочерним обществом «Рос-

нефти» «РН-Разведка и Добыча» и 

дочерним обществом Statoil ASA 

Statoil Russia AS. Речь идет об ак-

ционерном и операционном со-

глашении в отношении предпри-

ятия «СевКомНефтегаз», на базе 

которого будет осуществляться 

совместная разработка Северо-

Комсомольского месторождения. 

В соответствии с подписанным 

документом планируется, что 

Statoil приобретет 33,33% в ООО 

«СевКомНефтегаз», кроме того, 

соглашение утверждает порядок 

управления активом в стадии 

разработки. Освоение Северо-

Комсомольского месторождения 

позволит «Роснефти» вовлечь 

в разработку новые запасы вы-

соковязкой нефти и реализовать 

геолого-разведочный потенциал 

данного лицензионного участка, 

а также будет способствовать вос-

производству ресурсной базы 

и поддержанию уровня добычи 

нефти в Ямало-Ненецком авто-

номном округе.

Комментируя соглашение, 

главный исполнительный ди-

ректор НК «Роснефть» Игорь Се-

чин заявил: «Подписанный до-

кумент открывает важный этап 

в долгосрочном сотрудничестве 

«Роснефти» и Statoil. Успешное 

завершение пилотного проекта 

подтверждает эффективность 

сотрудничества с лидерами от-

расли при реализации техно-

логически сложных проектов. 

Уверен, что обе компании смо-

гут максимально использовать 

имеющийся опыт в сфере добычи 

высоковязкой нефти при освое-

нии Северо-Комсомольского мес-

торождения».

Еще одним важным элемен-

том стратегии является развитие 

неф техимического производства. 

Компания ожидает, что мировой 

спрос на нефтехимическую про-

дукцию будет расти быстрее, 

чем рост ВВП и потребление 

нефтепродуктов. Одним из пер-

спективных проектов в этом на-

правлении является Восточная 

нефтехимическая компания, 

которая ведет строительство 

нефтехимического комплекса 

в четырех километрах от горо-

да Находки в Приморском крае. 

Восточная нефтехимическая ком-

пания (ВНХК) и Корпорация раз-

вития Дальнего Востока в рамках 

третьего Восточного экономиче-

ского форума (ВЭФ) подписали 

Соглашение об осуществлении 

деятельности на территории опе-

режающего социально-экономи-

ческого развития (ТОР). В соот-

ветствии с Соглашением ВНХК 

получает статус резидента ТОР 

«Нефтехимический». Документ 

предусматривает сотрудничество 

сторон в рамках Федерального за-

кона «О территориях опережаю-

щего социально-экономического 

развития в Российской Федера-

ции» при реализации стратеги-

ческого проекта НК «Роснефть» 

по созданию в Приморском крае 

комплекса ВНХК.

Одним из приоритетов «Рос-

нефти» является освоение новых 

рыночных ниш и перспективных 

направлений использования 

углеводородов, включая нефте- 

и газохимию. По прогнозам экс-

пертов, в ближайшие годы АТР 

будет главным драйвером роста 

спроса на нефтепродукты и про-

дукты нефте химии. Обладая зна-

чительными ресурсами нефте-

химического сырья, «Роснефть» 

сможет развивать производство 

нефтехимии на Дальнем Востоке. 

А значит, у компании есть уни-

кальный шанс занять эту нишу 

на быстрорастущих рынках стран 

АТР. В этом смысле ключевая роль 

отводится проекту по строитель-

ству Восточного нефтехимиче-

ского комплекса (ВНХК), который 

обеспечит поставки продукции 

в Дальневосточный федеральный 

округ и страны АТР. В сентябре 

2016 года подписано Соглашение 

о создании совместного пред-

приятия с ChemChina, которое и 

займется реализацией проекта. 

Также «Роснефть» рассматривает 

возможность строительства Вос-

точно-Сибирского нефтегазохи-

мического комплекса (ВСНГХК) 

в городе Богучаны совместно 

с компанией Sinopec. Если го-

ворить о зарубежных активах, 

«Роснефть» рассматривает воз-

можность создания нефтехими-

ческих комплексов в Индонезии 

и Китае: совместно с Pertamina 

НХК в Тубане (Индонезия) и с 

CNPC комплекса производства 

ароматики в Тяньцзине.

Индийский Essar Oil, в котором 

компания приобрела 49%, со сво-

ей логистикой и развитой рознич-

ной сетью станет основой для соз-

дания хаба, ориентированного 

на быстрорастущие рынки АТР 

и, скорее всего, также будет раз-

вивать нефтехимическое произ-

водство. По крайней мере Игорь 

Сечин не исключил такой вари-

ант развития актива в интервью, 

которое он дал телеканалу «Рос-

сия 24» по итогам Восточного эко-

номического форума. «Мы будем 

наращивать производство, реали-

ятия по управлению проектами 

строительства арктических чел-

ночных танкеров. Цель учреж-

даемого СП – технологическая 

поддержка строительства арк-

тических челночных танкеров 

на ССК «Звезда» различных ти-

поразмеров дедвейтом от 42 до 

120 тысяч тонн. Танкеры будут 

использоваться для вывоза неф-

ти, добытой на месторождениях 

«Роснефти», а также для других 

российских и зарубежных про-

изводителей. Сотрудничество с 

Samsung Heavy Industries (SHI) 

будет способствовать развитию 

перспективных технологий судо-

строения на ССК «Звезда».

Также на площадке судовер-

фи АО «Роснефтефлот», дочер-

нее предприятие ПАО «НК «Рос-

нефть», и Marine Chemical Research 

Institute Co., Ltd. (MCRI), дочернее 

предприятие ChemChina, подпи-

сали соглашение о проведении 

испытаний в ледовых условиях 

специальных покрытий аркти-

ческого класса. Документ будет 

способствовать дальнейшему раз-

витию сотрудничества между НК 

«Роснефть» и ChemChina в рамках 

проекта по созданию совместно-

го предприятия по производству 

специальных полимерных покры-

тий в ТОР «Большой Камень».

Кроме того, ССК «Звезда» при 

поддержке НК «Роснефть» заклю-

чил соглашение с французской 

инжиниринговой компанией 

Gaztransport & Technigaz (GTT) 

о технической оценке возмож-

ностей судостроительного ком-

плекса по строительству систем 

хранения сжиженного газа мем-

бранного типа для последующего 

приобретения лицензии GTT на 

строительство судов-газовозов. 

Судостроительный комплекс 

«Звезда» планирует запустить 

производство уникальных для 

Российской Федерации судов-га-

зовозов, строительство которых 

является одним из приоритетных 

По данным опро-
са ВЦИОМа, про-
ект создания ССК 
«Звезда» россий-
ские граждане 
назвали одним из 
самых важных ин-
фраструктурных 
проектов послед-
него времени

ССК «Звезда» и корейская 
компания Samsung Heavy Industries 
Co., Ltd. подписали основные 
условия создания совместного 
предприятия по управлению 
проектами строительства 
арктических челночных танкеров 

В ближайшие годы АТР будет 
главным драйвером роста 
спроса на нефтепродукты 
и продукты нефтехимии. Обладая 
значительными ресурсами 
нефтехимического сырья, 
«Роснефть» сможет развивать 
производство нефтехимии 
на Дальнем Востоке. А значит, 
у компании есть уникальный 
шанс занять эту нишу 
на быстрорастущих рынках

Глава государства отметил, что судоверфь «Звезда» – это масштабный проект, значимый для всей страны, который уверенно развивается, 

идет вперед.
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синь» является довольно круп-

ным игроком на нефтяном рынке 

КНР. Поэтому логично ожидать, 

что международное партнерство 

с Китаем в нефтяной сфере будет 

только усиливаться, – считает экс-

перт. – Сегодня Россия играет в 

Китае первоочередную роль как 

поставщик нефти. Компании КНР 

продолжают сокращать добычу, 

при этом потребление нефти 

в Китае растет, очевидно, увели-

чивается и импорт. «Роснефть» 

с Китаем тесно связаны рядом 

контрактных договоренностей, и 

«Хуасинь», которая сегодня явля-

ется крупнейшим трейдером КНР, 

удачно вписывается в существую-

щую модель сотрудничества. Не 

стоит забывать также, что это до-

статочно крупная нефтяная ком-

пания, участвующая в проектах 

по всему миру. И привлечение 

такого качественного стратеги-

ческого инвестора в ряд отдель-

ных проектов, будь то добычной 

сегмент или нефтепереработка, 

сыграет на руку «Роснефти». По 

мнению Корнилова, диверсифи-

кация состава акционеров также 

является позитивным фактором. 

«Это определенный позитивный 

сдвиг, потому что де-факто в «Рос-

нефти» сейчас есть два крупных 

стратегических акционера по-

мимо государства: это ВР, запад-

ный игрок, и «Хуасинь», китай-

ская компания. Это уникальная 

структура акционеров, в которой 

присутствуют два влиятельных 

игрока из западного и из восточ-

ного миров. И, думаю, их взаимо-

действие будет только на пользу 

«Роснефти».

Положительную оценку сделке 

дали и аналитики Merril Lynch, 

назвавшие ее символом уверен-

ности инвесторов в российском 

нефтегазовом секторе. «На наш 

взгляд, инвестиции стратегиче-

ских акционеров демонстрируют 

уверенность в нефтяном секторе 

России в период низких цен на 

нефть, – уточнили эксперты. – 

Мы еще раз подтверждаем нашу 

оценку акций «Роснефти»: по-

купать». «Роснефть» и «Хуасинь» 

подписали соглашение о страте-

гическом сотрудничестве и кон-

тракт на поставку сырой нефти 

в июле и сентябре. Соглашения 

подразумевают совместную дея-

тельность как в разведке и добыче 

(Западная и Восточная Сибирь), 

так и в переработке, нефтехимии 

и сбыте, – отмечают аналитики 

UBS. – «Роснефть» рассматрива-

ет возможность продажи долей 

в нескольких проектах по добыче 

(Русское, Тагульское и Юрубчено-

Тохомское), которые мы оценива-

ем в сумму до 4 млрд долларов. 

Передача долей в них «Хуасинь», 

с нашей точки зрения, будет 

иметь положительный эффект, 

поскольку проекты находятся на 

стадии разработки и требуют зна-

чительных капитальных затрат».
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Научно-исследовательская экспедиция «Кара-Лето-2017», 
стартовавшая из порта города Мурманска, отработает в Баренцевом и Карском морях системы управления 

ледовой обстановкой, такие как буксировка айсбергов с помощью каната и специальной сети

зуем вторую очередь, возможно, 

с нефтехимической направлен-

ностью, – заявил он. Сечин также 

отметил, что Essar Oil стал объ-

ектом острой конкурентной борь-

бы. «На приобретение Essar были 

нацелены ряд крупнейших меж-

дународных корпораций, в том 

числе и региональных, – отметил 

глава «Роснефти». – Нам удалось 

одержать победу в конкурентной 

борьбе. Конкуренция возникла 

по объективным причинам, по-

тому что состав активов, входя-

щих в Essar, очень серьезный. Речь 

идет о 20 млн тонн переработки 

на территории Индии, в районе 

города Вадинар. Это новый завод 

с очень хорошими показателями. 

Индекс сложности Нельсона – 

11,8. Это один из лучших заво-

дов, входящих в десятку мировых 

предприятий с наилучшими воз-

можностями по работе с разными 

сортами нефти. Кроме того, в со-

став активов входит глубоковод-

ный экспортно-импортный порт, 

который позволяет напрямую по-

ставлять необходимое сырье, а 

также экспортировать нефтепро-

дукты. Существенным дополни-

тельным элементом является сеть 

из 3,5 тысячи заправок на индий-

ском рынке, который отличается 

высоким уровнем либерализации 

и эффективностью».

Новый стратегический 
акционер
В своем интервью телеканалу 

«Россия 24» Игорь Сечин раскрыл 

подробности сделки по выкупу 

китайской компанией «Хуасинь» 

акций «Роснефти» у консорциума 

QIA и Glencore, а также рассказал 

о ключевых проектах компании. 

«Основой для проведения 

переговоров и подписания доку-

ментов на саммите БРИКС, – за-

явил Сечин, – стало приобретение 

частной энергетической корпо-

рацией Китая «Хуасинь» части 

пакета акций «Роснефти» у кон-

сорциума Катарского инвестици-

онного фонда и Glencore. Как вы 

помните, в конце прошлого года 

Российской Федерацией было 

продано 19,5% акций «Роснефти». 

Из них прямое финансирование 

было направлено на выкуп 5,3%, 

а 14,2% пакета были приобрете-

ны на кредитные ресурсы, предо-

ставленные европейским банком.

Для нас это серьезное событие, 

которое формирует в окончатель-

ном виде акционерную структуру 

нашей компании. Мы рады, что 

покупателем стала именно китай-

ская корпорация. Мы надеемся 

на то, что этот партнер даст воз-

можность получения синергии от 

сотрудничества». Он пояснил, что 

решение о продаже акций «Рос-

нефти» было принято консорци-

умом в результате волатильности 

на финансовых рынках: доллар 

ощутимо девальвировался по от-

ношению к евро, и выросли рас-

ходы на обслуживание кредита. 

Glencore и Катарский инвести-

ционный фонд решили найти 

дополнительного партнера, для 

того чтобы обеспечить прямое 

владение акциями «Роснефти» 

без кредитной нагрузки. Таким 

партнером как раз и стала корпо-

рация «Хуасинь», которая выку-

пила у консорциума пакет, приоб-

ретенный на заемные средства. 

После завершения необходимых 

процедур ее можно будет назвать 

новым стратегическим акционе-

ром «Роснефти».

Компания Glencore выпустила 

заявление, в котором указано, что 

сделка с «Хуасинь» предполагает 

премию в размере 16% к средней 

цене акций российской компа-

нии. Следовательно, по словам 
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аналитиков, активы «Роснефти» 

недооценены. Игорь Сечин также 

обратил внимание, что премия 

к рыночной цене означает, что 

«фундаментальная стоимость 

«Роснефти» является недооце-

ненной», и предложил «ориен-

тироваться на новые рыночные 

показатели».

После объявления о сделке ак-

ции «Роснефти» на Московской 

бирже мгновенно взлетели на 

3,5% и продолжают прибавлять. 

Эксперты сходятся во мнении, 

что сделка с «Хуасинь» – событие 

историческое. «Роснефть» про-

должает укреплять позиции на 

мировой арене, а контрольный 

пакет компании при этом оста-

ется у государства. По мнению 

агентства Reuters, «Кремлю уда-

лось заключить сделку, которая 

выгодна всем сторонам и послу-

жит усилению союза между Ки-

таем и Россией». «В настоящий 

момент, – пишут журналисты,  – 

Китай уступает в потреблении 

нефти только США. А согласно 

прогнозам Международного 

энергетического агентства, к 

2021 году азиатское государство 

увеличит свой импорт на 1,7 млн 

баррелей в день. Именно поэтому, 

скорее всего, китайская энергети-

ческая компания «Хуасинь» пла-

тит весомую премию к рыночной 

стоимости за долю в «Роснефти».

Обозреватели Bloomberg срав-

нили сделку с шахматной пар-

тией, тем самым подчеркивая 

дальновидность менеджмента 

«Роснефти». «Добыча нефти в Рос-

сии оказалась чрезвычайно устой-

чивой как к низким ценам на 

нефть, так и к санкциям – отчасти 

из-за снижения стоимости рубля 

и творческого подхода к финанси-

рованию, как в сделке с Glencore, 

полагает Bloomberg. И для друго-

го крупнейшего производителя 

нефти – Саудовской Аравии – это 

повод задуматься. «Отношения 

между Россией и Саудовской Ара-

вией стали значительно лучше, – 

пишет Bloomberg. – Они вместе 

руководят нынешней встречей 

в Вене по соглашению о сокраще-

нии поставок нефти. Но на самом 

деле они больше похожи на за-

клятых друзей. Низкие цены на 

нефть дали им повод сблизиться, 

но обе стороны знают, что это не 

может продолжаться бесконечно. 

Ведь они прежде всего конкурен-

ты. Китай же – это «нулевая от-

метка» в битве за долю на рынке. 

Рост спроса на нефть в развитых 

странах фактически закончился, 

поэтому Азия становится призом 

XXI века». По словам агентства, 

«Саудовская Аравия предприни-

мает собственные шаги по укреп-

лению связей с КНР, инвестируя 

в перерабатывающие мощности 

и маркетинг. Между тем Россия, 

ее номинальный партнер, играет 

в игру с далеко идущими целя-

ми (она также сделала большие 

стратегические шаги на другом 

растущем рынке – индийском)». 

Доля России в поставках нефти на 

китайский рынок начала расти 

после падения цен на нефть, и еще 

в прошлом году она обошла Сау-

довскую Аравию. К тому же, как 

отмечает Bloomberg, «Роснефть» 

заключает сделки по всему миру, 

и для мирового нефтяного рынка 

маневры российской компании 

олицетворяют более продуман-

ную конкуренцию, которая со-

путствует медленному росту».

После закрытия сделки доля 

Glencore в акционерном капитале 

«Роснефти» составит 0,5%, Катар-

ского инвестиционного фонда – 

4,7 %. «Это соглашение выгодно 

всем сторонам, – подчеркивает, 

в свою очередь, директор Центра 

политической информации Алек-

сей Мухин. – Glencore и Катарский 

инвестиционный фонд – крупный 

нефтетрейдер и влиятельный фи-

нансовый инвестор – остаются 

в акционерном капитале «Роснеф-

ти», однако продают кредитную 

долю дороже цены приобретения, 

что подтверждает высокую фун-

даментальную оценку «Роснеф-

ти». К тому же теперь компания 

будет иметь дело с сильным вос-

точноазиатским инвестором, 

заинтересованным в долгосроч-

ном сотрудничестве». «Кстати, 

невозможно игнорировать тот 

факт, – продолжает эксперт, – 

что Россия обошла Саудовскую 

Аравию по экспорту в Китай, а 

также по объемам добываемой 

нефти. Очевидно, что маневры 

«Роснефти» по всему миру, в том 

числе на таких перспективных 

рынках, как Индия, Германия и 

Египет, являются продуманной 

стратегией, которая выявляет 

конкурентные преимущества 

компании и способствует хоть 

и медленному, но неумолимому 

росту ее капитализации».

«Сделка «Роснефти» и «Хуа-

синь» укрепит отношения между 

Россией и Китаем, – считает стар-

ший аналитик Wood Mackenzie 

по нефтегазовому сектору в РФ 

Кристиан Бермел. – Прямой па-

кет акций в «Роснефти» сделает 

«Хуасинь» основным драйвером 

в энергодиалоге «Роснефти» 

и КНР». С ним согласен и стар-

ший аналитик компании «Атон» 

по неф тегазовому сектору Алек-

сандр Корнилов. «Что даст нам 

Китай в будущем? Понятно, что 

связи между «Роснефтью» и ки-

тайским бизнесом будут только 

крепнуть, учитывая, что «Хуа-

Ставка на Китай
Действительно, компания «Ху-

асинь» выразила намерение 

осуществить инвестиции в 

стратегически важные проек-

ты в российском нефтегазовом 

секторе. Соглашение о страте-

гическом сотрудничестве пред-

усматривает реализацию со-

вместных проектов в области 

разведки и добычи в Западной 

и Восточной Сибири и является 

свидетельством интегрального 

подхода китайской корпорации 

к сотрудничеству с «Роснефтью». 

Речь также идет о взаимодей-

ствии компаний в таких обла-

стях, как нефтепереработка и 

нефтехимия, торговля нефтью и 

нефтепродуктами. Кроме того, на 

саммите БРИКС «Роснефть» и «Ху-

асинь» подписали пятилетний 

контракт на поставку российской 

сырой нефти, который открывает 

новые возможности для стратеги-

ческого парт нерства. «Хуасинь» 

планирует использовать свои воз-

можности в области трейдинга 

и наращивать поставки россий-

ской нефти на быстрорастущий 

китайский рынок, что обеспечит 

наличие гарантированного эко-

номически эффективного экс-

портного канала реализации 

нефти.

По словам Сечина, все это, 

разумеется, «не значит, что «Рос-

нефть» прекратит сотрудничать 

с традиционными партнерами. 

«Мы очень ценим наших партне-

ров, – подчеркнул глава россий-

ской компании. – Мы работаем с 

ними уже порядка 10 лет и будем 

поддерживать самые тесные от-

ношения с такими корпорация-

ми, как CNPC, Sinopec, Beijing Gas 

и ChemChina».

«В 2017 году, по нашим расче-

там, «Роснефть» поставит в Ки-

тай около 40 млн тонн нефти, – 

отметил Сечин. – Это рекордное 

количество. Но мы уверены, что 

потенциал роста есть. Мы ведем 

переговоры и имеем предложе-

ния о наращивании поставок – 

как с нашими традиционными 

партнерами, так и с новыми. 

В частности, мы допускаем воз-

можность увеличения поставок 

через Казахстан. И над этим будем 

работать и с компанией «Транс-

нефть», и с нашим китайскими 

партнерами, а также с казахстан-

скими. Как раз возможности раз-

вития сотрудничества с нашим 

новым акционером, поставка до-

полнительных объемов в Китай 

в адрес «Хуасинь» позволит нам 

договориться об увеличении по-

ставок в целом».

Инвестиционное сотрудниче-

ство России и КНР только начи-

нается. И ключевую роль в этом 

играет как раз «Роснефть». Не-

давно компания закрыла сделку 

с китайской Beijing Gas по при-

обретению 20% Верхнечонского 

месторождения – одного из самых 

перспективных в Восточной Си-

бири – и подписала соглашение 

о сотрудничестве в газовом 

бизнесе, которое позволит в бу-

дущем обеспечить доступ к по-

требительскому рынку природ-

ного газа в КНР. Beijing Gas – один 

из крупнейших независимых 

игроков на газовом рынке КНР, 

который обеспечивает поставки 

природного газа потребителям 

Пекина и других северо-восточ-

ных регионов страны. Компания 

уже сейчас активно наращивает 

газовый портфель в дополне-

ние к объемам, закупаемым на 

внутреннем рынке КНР, за счет 

прямого импорта сжиженного 

природного газа.

«Роснефть» является одним из 

крупнейших поставщиков нефти 

в Китай. Только в 2016 году она 

обеспечила поставки 34,5 млн 

тонн, что составляет около 10% 

импорта нефти КНР. Компания 

планирует развивать действую-

щие месторождения и ввести в 

эксплуатацию новые перспектив-

ные проекты, направленные на 

обеспечение бесперебойных по-

ставок нефти в Китай, в том числе 

Юрубчено-Тохомское, Русское, 

Тагульское месторождения. «Рос-

нефть» имеет успешный опыт ре-

ализации контрактов на поставку 

нефти в КНР. В период с 2005 по 

2016 год компания заключила 

ряд долгосрочных контрактов, в 

рамках которых она уже осуще-

ствила поставку более 186 млн 

тонн нефти на сумму, превыша-

ющую 95 млрд долларов. Также 

«Роснефть» является одним из ли-

деров поставок нефтепродуктов в 

Китай: с 2009 по 2016 год компа-

ния поставила около 30 млн тонн 

нефтепродуктов на сумму более 

19 млрд долларов.

«Роснефть» активно диверси-

фицирует риски, ведя переговоры 

о продаже до 49% в Юрубчено-

Тохомском и Русском месторож-

дениях китайской Sinopec. В ре-

зультате реализации этих сделок 

«Роснефть» привлечет крупных 

инвесторов в свои проекты, раз-

деляя с ними финансовые и про-

изводственные риски.

Привлекая китайцев в свои 

проекты, «Роснефть» обеспечи-

вает себе выход на потребитель-

ский рынок КНР. Например, рос-

сийская компания фактически 

получает право продавать про-

дукты нефтехимии в Китае через 

ChemChina, которая, согласно 

достигнутым договоренностям, 

становится проводником для 

этих продаж. Китаю такие про-

екты, безусловно, интересны, 

поскольку страна является нет-

то-импортером топлива и нефте-

химической продукции.

«Китайские партнеры убеж-

дены, что у российского нефте-

газового сектора есть колоссаль-

ный потенциал, – пишет Алексей 

Мухин, – и они заинтересованы 

в интегральном сотрудничестве 

с «Роснефтью». Есть мнение, 

что мудрые инвесторы делают 

инвес тиции в тот момент, когда 

они непопулярны. Неслучайно, 

наверное, в китайском языке 

слово «кризис» состоит из двух 

иероглифов, один из которых 

означает «опасность», а другой – 

«благоприятная возможность». Т

Китай – это 
«нулевая отметка» 
в битве за 
долю на рынке, 
считают эксперты 
Bloomberg. Рост 
спроса на нефть 
в развитых странах 
фактически 
закончился, 
поэтому Азия 
становится призом 
XXI века

Маневры «Роснефти» по всему 
миру, в том числе на таких 
перспективных рынках, 
как Индия, Германия и Египет, 
являются продуманной 
стратегией, которая выявляет 
конкурентные преимущества 
компании и способствует хоть 
и медленному, но неумолимому 
росту ее капитализации

Эксперты сходятся во мнении, что сделка с «Хуасинь» 
– событие историческое. «Роснефть» продолжает 
укреплять позиции на мировой арене, а контрольный 
пакет компании при этом остается у государства. По 
мнению агентства Reuters, «Кремлю удалось заключить 
сделку, которая выгодна всем сторонам и послужит 
усилению союза между Китаем и Россией»

Более 186 
млн тонн 
нефти на сумму свыше 95 млрд дол-
ларов поставлено в Китай с 2005 
по 2016 год в рамках долгосрочных 
контрактов

Подписание перспективного соглашения «Роснефти» со Statoil.
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Стенд «Роснефти» на ВЭФ-2017.Игорь Сечин дает интервью каналу «Россия».
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Данила Козловский снимется в сериале «Викинги».
В шестом сезоне канадо-ирландской телесаги он сыграет новгородского князя Олега, известного как Вещий. 

В прошлом году актер уже исполнил роль князя Владимира в российском фильме «Викинг»

Размороженный экран
В Екатеринбурге победой фильма «Аритмия» завершился крупнейший фестиваль российского кино

тым блокбастерам, больше по-

хожим на цирковой аттракцион. 

С другой – он не очень привечал 

и мертворожденные, головолом-

ные артхаусные изыски. Словом, 

собрал в Екатеринбурге умное, 

но «смотрибельное» кино, что в 

прошлом году произвело фурор 

среди уральских зрителей.

А нынешний фестиваль упро-

чил уникальное положение ураль-

ского киносмотра. По сути, он стал 

масштабным фестивалем фести-

валей, на котором показываются 

не обязательно самые новые, но 

непременно лучшие фильмы года, 

зачастую уже замеченные и отме-

ченные на других смотрах, однако 

не дошедшие (пока?) до широкого 

зрителя. Уралкинофест дает им 

еще один серьезный шанс…

Этим шансом, например, 

сполна воспользовались авто-

ры фильма «Турецкое седло» 

в постановке сценариста и ре-

жиссера Юсупа Разыкова. Кар-

тина уже участвовала в конкурсе 

«Кинотавра», где прошла очень 

скромно, получив в Сочи лишь 

приз за лучшую музыку. А в Ека-

теринбурге, словно увиденная 

новыми глазами, стала одним из 

бесспорных фаворитов.

История про бывшего работ-

ника КГБ, не утратившего и на 

пенсии привычки соглядатая, 

по велению сердца присматри-

вающего за «неблагонадежны-

ми», получила от жюри во главе 

с режиссером Андреем Прошки-

ным гроздь наград. В том числе 

призы лучшему режиссеру, луч-

шему продюсеру (эту награду 

поделили сразу на пятерых, на 

разных этапах поддержавших 

рублем трудно и долго снимав-

шуюся картину). Наконец, приз 

за лучший дебют достался акте-

ру Валерию Маслову, который, 

работая в Ярославском театре, 

изредка снимался в сериалах, но 

лишь в 60 лет сыграл в «Турецком 

седле» яркую, крупную роль.

Ну а подлинным триумфато-

ром фестиваля стала «Аритмия» 

в постановке Бориса Хлебникова. 

Картина про врачей скорой помо-

щи, в которой есть и сюжетный 

нерв, и социальный срез, и дра-

матическая любовная коллизия, 

и юмор, и нежность, и русская 

тоска вперемешку с удалью, за-

кономерно получила гран-при, а 

также призы за лучшее исполне-

ние женской (прекрасная Ирина 

Горбачева) и мужской (бесподоб-

ный Александр Яценко) ролей.

В кои веки с решением жюри 

совпало мнение критики. Автор 

этих строк на торжественной 

церемонии закрытия фестиваля 

вручил создателям «Аритмии» 

приз «Слон» Гильдии киноведов 

и кинокритиков России с форму-

лировкой «за тонкое ощущение 

ритмов современной жизни». 

Диплом нашего критического 

жюри с формулировкой «за ав-

торский стоицизм в защите сво-

боды личности» достался фильму 

«Язычники» – дебютной ленте 

молодого режиссера Леры Сур-

ковой, в дискуссионном ключе 

поднимающей вопросы веры и 

безверия, благочестия подлин-

ного и мнимого. Большое жюри 

тоже заметило эту яркую ленту, 

присудив специальный диплом 

старейшей российской актрисе 

Татьяне Владимировой.

Приза за лучшую оператор-

скую работу удостоился русский 

венгр Шандор Беркеши, вирту-

озно снявший фильм «Хармс» в 

постановке Ивана Болотникова. 

Это первая игровая картина, рас-

сказывающая о жизни и судьбе 

поэта-обэриута Даниила Ивано-

вича Ювачева, известного миру 

как Хармс. Специальный приз 

жюри за лучший сценарий по-

лучил фильм Владимира Котта 

«Карп отмороженный», с драма-

тизмом и юмором рассказавший 

о взаимоотношениях успешного 

сына (Евгений Миронов) и забы-

той им матери-пенсионерки (Ма-

рина Неелова), проживающей в 

провинциальном захолустье.

Приз «Российской газеты» до-

стался фильму Алексея Рыбина 

«Скоро все кончится», едва ли не 

впервые прикоснувшемуся – до-

вольно деликатно – к взрывоопас-

ной теме российско-украинских 

отношений на фоне боевых дей-

ствий в Донбассе. Наконец, приз 

зрительских симпатий достал-

ся фильму режиссера Кирилла 

Плетнева «Жги!», поведавшему 

совершенно невероятную исто-

рию превращения надзиратель-

ницы в женской колонии, этакого 

солдафона в юбке, в эффектную 

звезду телевизионного песенного 

конкурса. На всех сеансах этого 

«тюремного романса», пропето-

го режиссером с редкостной от-

вагой, наблюдалось форменное 

столпотворение зрителей. Актри-

су Ингу Оболдину, исполнившую 

в фильме главную роль, готовы 

были носить на руках, рвать на 

сувенирные лоскуты ее платье. 

Кажется, на нас надвигается (про-

кат фильма стартует в ноябре) по-

тенциальный зрительский хит.

Впрочем, фильмов, не вызвав-

ших зрительского интереса, на 

фестивале просто не было. Даже 

в 10 утра на сеансах короткомет-

ражных фильмов залы были 

полны. Не отвратила людей от 

походов в кино и попытка взор-

вать местный киноконцертный 

зал «Космос» с помощью машины, 

начиненной газовыми баллона-

ми. Горожане ответили на дикую 

акцию взрывом зрительской ак-

тивности.

P.S. Уралкинофест наглядно пока-
зал, что потенциал российского кино 
вовсе не исчерпывается теми 18%, 
которые оно привычно занимает в 
прокатной сетке. Хороших фильмов, 
причем на разные вкусы, у нас го-
раздо больше, чем принято считать. 
Они просто нуждаются в рекламе, в 
энергичном продвижении на экран, 
чем, кстати, уже второй год успешно 
занимается Уралкинофест. По срав-
нению с «Кинотавром» и «Киношо-
ком» этот фестиваль непозволитель-
но молод, но у меня в Екатеринбурге 
возникло стойкое ощущение, что он 
был на фестивальной карте России 
всегда. Т

•ФЕСТИВАЛИ•

В программе Уралкинофес-

та было заявлено порядка 

130 картин. В течение не-

дели они шли с утра до ночи 

в десяти лучших кинотеатрах 

города. Еще десяток кинотеат-

ров открыли свои двери для 

фестиваля российского кино 

в других городах области – 

Нижнем Тагиле, Асбесте, Пер-

воуральске, Красноуфимске, 

Верхней Пышме. На сеансах 

побывали 36 тысяч зрителей, 

которые заранее озаботились 

приобретением билетов с 

местами. Едва ли не столько 

же сидели в проходах, на 

приставных стульях, висели, 

что называется, на люстрах. 

Благо сеансы были бесплат-

ными – об этом позаботилось 

руководство области.

ЛЕОНИД ПАВЛЮЧИК
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА»,
ЕКАТЕРИНБУРГ – МОСКВА

П
ридумал фестиваль извест-

ный кинокритик, обозрева-

тель «Российской газеты» 

Валерий Кичин, чья юность 

и профессиональное ста-

новление прошли в Екатеринбур-

ге. И он решил вернуть любимому 

городу, который, кстати, неска-

занно похорошел в последние 

годы, свой долг. Благодаря под-

держке властей, местного отделе-

ния Союза кинематографистов во 

главе с прекрасным организато-

ром, фестивальным менеджером 

Владимиром Макеранцем решено 

было адресовать Уралкинофест 

не узкой прослойке прожженных 

киноманов, а самым широким 

зрительским слоям.

С точностью хирурга Кичин 

отсек в современном кино две 

заунывные крайности. С одной 

стороны, закрыл на фестиваль 

доступ дурацким комедиям, 

убогим боевикам и аляпова-

Ирина Горбачева в фильме 

«Аритмия».

18%
занимает российское кино 
в прокатной сетке. Но Уралкинофест 
наглядно показал: хороших 
фильмов у нас гораздо больше. 
Беда в том, что они не доходят 
до зрителя
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ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ
О ПРОВЕДЕНИИ ТЕНДЕРА – ПРИГЛАШЕНИЕ ДЕЛАТЬ ОФЕРТЫ О ПРИОБРЕТЕНИИ ИМУЩЕСТВА

1. ОРГАНИЗАТОР ТЕНДЕРА

Банк «ВБРР» (АО) (далее – Банк) (ОГРН 1027739186914, ИНН 7736153344, место нахождения: 129594, г. Москва, Сущевский 
вал, д.65, корп. 1)

2. СПОСОБ ПРОВЕДЕНИЯ ТЕНДЕРА

Открытый тендер с онлайн подачей ценовых предложений (на повышение) в электронной форме.
3. МЕСТО ПРОВЕДЕНИЯ ТЕНДЕРА

Электронная торговая площадка ЗАО «ТЭК-Торг», секция «Продажа имущества», http://sale.tektorg.ru/ru/procedures/.

4. ПРЕДМЕТ ТЕНДЕРА (ИМУЩЕСТВО)

1. Лот №1 – принадлежащий Банку комплекс недвижимого имущества (состоящий из 7 (семи) зданий и земельного участка):
1.1. Административное здание, назначение: административное, общая площадь 449,20 кв. м., инв. № 9488 литер А. 
Кадастровый номер: 18:09:000000:668.
1.2. Здание склада №6 с подвалом, назначение: нежилое, общая площадь 673,2 кв.м., инв. №10199, лит. А,П. Кадастровый 
номер: 18:09:000000:666.
1.3. Здание гаража, назначение: гаражное, общая площадь 1 142,5 кв.м., инв. № 10 000, лит. Г. Кадастровый номер: 
18:09:067003:384.
1.4. Здание пожарного депо, назначение: гаражное, общая площадь 158,30 кв. м., инв. № 10002, лит. Д. Кадастровый 
номер: 18:09:000000:665.
1.5. Здание склада-гаража, назначение: производственное, общая площадь 1 137 кв. м., инв. №10030, лит. СГ. 
Кадастровый номер: 18:09:067003:376.
1.6. Здание тарного цеха, назначение: производственное, общая площадь 2 022,5 кв.м., инв. №10031, Литер Т. 
Кадастровый номер: 18:09:067003:374.
1.7. Здание-столовой, назначение: общественное питание, общая площадь 334,3 кв.м., инв. №9489, Лит. А. Кадастровый 
номер: 18:09:067003:370.
1.8. Земельный участок, категория земель: земли населенных пунктов, разрешенное использование: производственные 
цели, общая площадь 90 104 кв.м. Кадастровый номер: 18:09:0:0500.

2. Лот №2 – принадлежащее Банку нежилое здание, расположенное на двух земельных участках:
2.1. Нежилое здание - красильно-отделочный корпус, назначение: нежилое здание, площадь 40 532,2 кв. м., количество 
этажей: 6, в том числе подземных: 1. Кадастровый номер: 50:58:0020103:138.
2.2. Земельный участок, категория земель: земли населенных пунктов, разрешенное использование: для размещение 
отделочного производства, общая площадь 2 442 кв.м. Кадастровый номер: 50:58:0020103:21.
2.3. Земельный участок, категория земель: земли населенных пунктов, разрешенное использование: для размещения 
отделочного производства, общая площадь 11 310 кв.м. Кадастровый номер: 50:58:020103:20.

3. Лот №3 – принадлежащие Банку квартира и машино-место:
3.1. Квартира, назначение: жилое, общая площадь 151,2 кв.м., этаж -  3. Кадастровый номер: 77:01:0001058:2361.
3.2. Машино-место №5, назначение: нежилое, общая площадь 12,9 кв.м., номера на поэтажном плане: 
подвал, помещение I – комната 9. Кадастровый номер: 77:01:0001058:3022.

4. Лот №5 – принадлежащее Банку нежилое помещениe в здании многофункционального жилого комплекса:
4.1. Нежилое помещение, назначение: нежилое, общая площадь 216,2 кв.м., этаж 1. Кадастровый номер: 
78:31:0001123:1234.

5. Лот №7 – принадлежащая Банку доля в праве собственности на нежилое здание:
5.1. Общая долевая собственность, доля в праве 4 140 / 7 696. Нежилое здание, назначение: нежилое, 2- этажный, общая 
площадь 743,3 кв.м. Кадастровый номер: 78:31:0001501:1040.

5. МЕСТОНАХОЖДЕНИЕ ИМУЩЕСТВА

1. Лот №1: Удмуртская Республика, Игринский район, с. Менил, ул. Энгельса, д.12.
2. Лот №2: Московская область, г. Серпухов, ул. Володарского, д.5.
3. Лот №3: г. Москва, ул. Арбат, д.31, строен.2, кв.4, м-м №5.
4. Лот №5: г. Санкт-Петербург, Виленский пер., д.15, литера А, пом.7-Н.
5. Лот №7: г. Санкт-Петербург, ул. Александра Невского, д.9, литера О.
6. НАЧАЛЬНАЯ ЦЕНА ТЕНДЕРА

1. Лот №1: 16 508 700,00 руб. (с учетом НДС).
2. Лот №2: 57 103 200,00 руб. (с учетом НДС).
3. Лот №3: 86 177 700,00 руб. (с учетом НДС).
4. Лот №5: 22 401 000,00 руб. (с учетом НДС).
5. Лот №7: 20 295 940,00 руб. (с учетом НДС).
7. ШАГ ПОВЫШЕНИЯ ЦЕНОВЫХ ПРЕДЛОЖЕНИЙ

Шаг тендера составляет 1 (один) процент от начальной цены имущества. При этом шаг может округляться с точностью до 100 
(ста) рублей по правилам округления.
8. УСЛОВИЯ ПРОДАЖИ

Продажа производится путем заключения договора купли-продажи с лицом, чье предложение будет признано лучшим, на 
условиях 100% предоплаты в течение 10 (десяти) календарных дней с момента выставления продавцом счета на оплату после 
подписания договора (за вычетом суммы задатка).
Организатор вправе по собственному усмотрению отказаться от всех предложений участников тендера, а также отказаться от 
продажи предмета тендера на любом этапе и стадии, в том числе после окончания тендера.

9. ТРЕБОВАНИЯ К УЧАСТНИКАМ ТЕНДЕРА

К участию в тендере допускаются юридические и физические лица, своевременно подавшие заявки на участие в тендере 
и прилагаемые к ним документы, прошедшие проверку Банка «ВБРР» (АО), внесшие в установленном порядке задаток и 
соответствующие на момент подачи заявки следующим требованиям:

– непроведение ликвидации претендента – юридического лица, непроведение в отношении претендента процедур, 
применяемых, в делах о несостоятельности (банкротстве), отсутствие решения арбитражного суда о признании претендента 
несостоятельным (банкротом);
– деятельность претендента не приостановлена в порядке, предусмотренном Кодексом Российской Федерации об 
административных правонарушениях;
– отсутствует вступившее в законную силу решение суда о дисквалификации руководителя претендента – юридического 
лица, о лишении права заниматься предпринимательской деятельностью – в отношении претендента - физического лица.

Статус участника тендера приобретает претендент, допущенный Организатором к участию в тендере.
Для участия в тендере претендент вносит задаток путем перечисления денежных средств на счет Банка по следующим 
реквизитам:
Акционерное общество «Всероссийский банк развития регионов» (Банк «ВБРР» (АО))
ОГРН 1027739186914
ИНН 7736153344 
КПП 997950001
к/с 30101810900000000880
в ГУ Банка России по ЦФО
счет 60322810000000002705
БИК 044525880
Непоступление суммы задатка на указанный счет на дату определении участников тендера является основанием для отказа в 
допуске претендента к участию в тендере.
Задаток устанавливается в размере 10 (десяти) процентов от начальной цены продажи соответствующего лота.
Договор о задатке будет размещен Организатором на электронной площадке. Перечисление претендентом задатка 
признается акцептом договора о задатке.

10. ПОРЯДОК ПОДАЧИ ЗАЯВКИ НА УЧАСТИЕ В ТЕНДЕРЕ

Заявка на участие в тендере  подается претендентом путем заполнения специализированной формы на электронной 
площадке с приложением копий следующих документов:
1. для претендентов, зарегистрированных на территории Российской Федерации:

• выписки из единого государственного реестра юридических лиц (для юридического лица), выписки из единого 
государственного реестра индивидуальных предпринимателей (для индивидуального предпринимателя), паспорта 
гражданина Российской Федерации (для физического лица);
• документа, подтверждающего полномочия лица на осуществление действий от имени претендента;
• подтверждения согласия на обработку персональных данных и направления уведомлений об осуществлении обработки 
персональных данных (для юридических лиц), подтверждения согласия на обработку персональных данных (для физических 
лиц).

2. для претендентов, зарегистрированных на территории иностранного государства:
• надлежащим образом заверенного перевода на русский язык документов о государственной регистрации юридического 
лица или государственной регистрации физического лица в качестве индивидуального предпринимателя в соответствии с 
законодательством соответствующего государства (для иностранного лица);
• документа о постановке на учет в налоговом органе на территории Российской Федерации (для осуществивших такую 
постановку претендентов); 
• документа, удостоверяющего личность претендента (для иностранных физических лиц);
• документа, подтверждающего полномочия лица на осуществление действий от имени претендента;
• подтверждение наличия согласий на обработку персональных данных и направления уведомлений об осуществлении 
обработки персональных данных (для юридических лиц), подтверждение согласия на обработку персональных данных (для 
физических лиц).

Заявка на участие в тендере  в обязательном порядке подписывается электронной подписью претендента и считается 
поданной в момент такого подписания.

11. ПРЕДОСТАВЛЕНИЕ ДОПОЛНИТЕЛЬНЫХ ДОКУМЕНТОВ

Победителю тендера необходимо предоставить заверенные копии учредительных документов, документов, подтверждающих 
полномочия лица, которое будет подписывать договор купли-продажи от имени покупателя, протоколов уполномоченных 
органов покупателя, содержащих решение о совершении крупной сделки и/или сделки, в совершении которой 
имеется заинтересованность (если указанные протоколы необходимо предоставить в соответствии с действующим 
законодательством РФ, а также условиями и характером сделки).

12. ИНФОРМАЦИЯ О ПОРЯДКЕ ПРОВЕДЕНИЯ ТЕНДЕРА

Подробная информация размещена на ЭТП ЗАО «ТЭК-Торг» по ссылкам:
1. Лот №1: http://sale.tektorg.ru/ru/procedures/48301
2. Лот №2: http://sale.tektorg.ru/ru/procedures/48309
3. Лот №3: http://sale.tektorg.ru/ru/procedures/48313
4. Лот №5: http://sale.tektorg.ru/ru/procedures/48318
5. Лот №7: http://sale.tektorg.ru/ru/procedures/48322

13. ДАТА И ВРЕМЯ ОКОНЧАНИЯ ПРИЕМА ЗАЯВОК – 16.10.2017, 10 ч. 00 мин.

14. ДАТА И ВРЕМЯ НАЧАЛА ТЕНДЕРА – 31.10.2017, 10 ч. 00 мин.

15. Настоящее информационное сообщение не является офертой или публичной офертой. Организатор вправе вносить 
изменения в условия проведения тендера, отказаться от проведения тендера в любое время со дня его объявления, в том 
числе после окончания срока приема заявок претендентов. В случае, если участник тендера чье предложение по результатам 
тендера будет принято Организатором, уклоняется от подписания договора купли-продажи в течение 10 (десяти) рабочих 
дней с даты получения от Организатора уведомления о возможностизаключить договор, Организатор вправе отказаться от 
предложения указанного участника и направить уведомление о  возможности заключить договор другому участнику, при этом 
внесенный отказавшимся участником от предложения заключить договор задаток не возвращается.
Организатор вправе по собственному усмотрению отказаться от всех предложений участников тендера, а также отказаться от 
продажи предмета тендера на любом этапе, в том числе после окончания тендера. 
Организатор вправе заключить договор с любым лицом, в том числе, не принимавшим участия в тендере. В этом случае, все 
перечисленные претендентами задатки для участия в тендере подлежат возврату.

16. КОНТАКТНЫЕ ЛИЦА:  1. Начальник отдела по работе с проблемной задолженностью Банка «ВБРР» (АО) Владимиров 
Сергей Сергеевич 8 (495) 933-03-43, доб.1523, Vladimirovss@vbrr.ru. 2. Начальник Управления по работе с проблемными 
активами Банка «ВБРР» (АО) Шицко Максим Михайлович 8 (495) 933-03-43, доб.2727, Shitsko_MM@vbrr.ru.
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•СВИДЕТЕЛЬСТВА•

Осень 1944 года. Война катит-

ся на запад. Советские войска 

освободили Украину. Но в спи-

ну нашим бойцам стреляют 

уже не немцы, а бандеровцы 

и оуновцы. Те самые, что се-

годня официальным Киевом 

зачислены в герои. Ровно 

73 года назад, 15 сентября 

1944 года, докладная  записка 

  начальника Организацион-

но-инструкторского отдела 

ГлавПУРа РККА генерала Зо-

лотухина легла на стол началь-

нику Главного политического 

управления Красной армии 

Александру Щербакову.

ГАЛИНА ВАСИЛЬЕВА

Н
азывалась записка так: 

«О политических настрое-

ниях населения Львовской 

и Дрогобычской областей 

УССР и работе политорга-

нов Красной армии с местным 

населением». Приводим фраг-

менты этого документа. По за-

конам жанра, он начинался с 

положительных примеров: «Мно-

гие жители рассказывали нашим 

бойцам и офицерам о насилиях и 

грабежах, чинимых гитлеровски-

ми разбойниками, проклинали 

немецкую грабьармию и в то же 

время восторженно отзывались 

о Красной армии, благодарили 

ее за освобождение от немецкого 

рабства...»

Но вскоре автор переходит 

совсем к другим фактам, ради 

которых, собственно, и затевал-

ся этот документ. «В ряде насе-

ленных пунктов под влиянием 

немецко-фашистской агитации 

население враждебно относит-

ся к мероприятиям советской 

влас ти и командования Красной 

армии. В отдельных случаях от-

Как на Западной Украине стреляли в спину красноармейцам

 «Поражены бандитизмом...»

казы выполнять распоряжения 

командования Красной армии 

перерастали в вооруженные вы-

ступления. Население в качестве 

оружия брало вилы, лопаты, ко-

лья, а женщины ложились на 

дорогу, чтобы преградить путь 

автомашинам...

Значительное сопротивление 

было оказано со стороны местно-

го населения при мобилизации 

мужчин в Красную армию. По 

Львовской области призыв воен-

нообязанных проходит медленно. 

Во многих районах мобилизация 

совершенно срывается. По непол-

ным данным, в области учтено 

военнообязанных 52 639 человек. 

Из этого количества явилось на 

пункты только 3380 человек...

Основная причина срыва мо-

билизации состоит в том, что 

националистические банды ак-

тивизировали свою деятельность 

и перешли от скрытого саботажа 

к активному вооруженному со-

противлению. Националисты 

поставили перед собой задачу 

путем террора, засад и отдель-

ных нападений нарушить нор-

мальную работу тыла Красной 

армии и тем самым затруднить 

действия ее частей против нем-

цев. По Львовской области наи-

более поражены бандитизмом 

следующие районы: Перемыш-

лянский, Померанский, Злочев-

ский, Одесский, Лопатинский, 

Родзеховский, Мосты-Великие, 

Равва-Русская, Немиров, Маге-

ров, Яворов, Городок, Ново-Яры-

чев и Жолкев.

По далеко не полным данным, 

за время проведения мобилиза-

ции в Львовском военном округе 

потеряно убитыми и пропавшими 

без вести офицеров Красной ар-

мии 23 человека, рядового и сер-

жантского состава – 145 человек; 

ранено 66 офицеров, рядовых и 

сержантов. От рук националистов 

за 20 дней августа в Львовской об-

ласти погибло 185 человек пар-

тийного и советского актива...

Прибыв в Красную армию с по-

полнением из Западной Украины, 

националистические элементы 

активизировали свою деятель-

ность, они склоняли «земляков» 

к дезертирству и переходу в 

антисоветские, буржуазно-на-

ционалистические банды. В 47-й 

армии 1-го Белорусского фронта 

с 1 мая по 15 июня дезертировало 

28 человек из пополнения, при-

бывшего с Украины, в том числе 

15 совершили групповой побег с 

постов, захватив с собой ручные 

пулеметы, автоматы и боепри-

пасы. Наряду с фактами дезер-

тирства имели место попытки 

к переходу на сторону немцев...

В Магеровском районе Львов-

ской области оперируют несколь-

ко националистических отрядов, 

насчитывающих до 1700 штыков. 

Банды бандеровцев, вооружен-

ные винтовками, автоматами, 

пулеметами, а иногда и артил-

лерией, нападают на воинские 

части, на представителей пар-

тии и советской власти. Бан-

диты стремятся, прежде всего, 

убивать наших офицеров, в этих 

целях они пытаются проникнуть 

к штабам...» Т

1  Военнослужащие МГБ СССР в районе села 

Смильница (Львовская область) во время 

ликвидации формирований ОУН-УПА, 1947 год.

2  Сотня УПА «Львы», 1944 год.

1  Кокушкин мост 

на канале Грибоедова.

2  Иллюстрация 

к отрывку 

«Евгения Онегина», 

опубликованная 

в «Невском альманахе» 

за 1829 год.

168 бойцов
и командиров Красной армии потеряно убитыми 
и пропавшими без вести во время мобилизации 
в Львовском округе – и это по далеко не полным 
данным...
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Полеты не во сне, 
а наяву
Сентябрь, золотая осень, время праздников и сбо-
ра урожая на полях и грядках. А еще время полетов 
к высоким целям. В осенних подшивках «Труда» 
в разные десятилетия встречаем сообщения о до-
стижениях отечественной авиации. Особенно 
интересно их читать сегодня, когда так много разго-
воров о необходимости опираться на собственные 
крылья. Когда-то у нас это неплохо получалось. 

Полет Героя Советского Союза 
тов. Мазурука на север
На острове Рудольфа установилась ясная погода. 
Участники экспедиции Героя Советского Союза 
тов. Шепелева стали готовиться к вылету. За 
п рошлые сутки их самолеты покрылись сплош-
ным толстым слоем льда. Его пришлось смывать. 
Утром 20 сентября в 6 часов 15 минут самолет 
Н-169 Героя Советского Союза тов. Мазурука вы-
летел на разведку. Вслед за ним через два часа 
должны были подняться в воздух и другие само-
леты экспедиции. Но на 83-м градусе северной 
широты тов. Мазурук встретил туман...

21 СЕНТЯБРЯ 1937 ГОДА, ВТОРНИК

Огромный скачок 
в авиационной технике
Трансатлантический перелет советского реактив-
ного пассажирского лайнера Ту-104 из Москвы 
в Нью-Йорк вызвал большой интерес мировой 
печати. В минувшее воскресенье лайнер Ту-104 
вернулся в Москву. Еще задолго до его прилета 
на Внуковском аэродроме собралось много на-
рода. Это сентябрьское утро выдалось в Москве 
на редкость ясным. И вот над аэродромом по-
является огромный серебристый воздушный 
корабль. Встречающие устремляются к самолету. 
Первым из кабины выходит пятилетний мальчик, 
прилетевший на Родину из США вместе со своими 
родителями. Один за другим выходят члены экипа-
жа. Московские пионеры преподносят отважным 
пилотам букеты живых цветов. Друзья и товарищи 
по работе поздравляют с успешным завершением 
рейса.
– Американцы не думали, что мы, советские 
летчики, сможем летать в плохую погоду и тем 
более ночью, – сказал командир корабля т. Буга-
ев. – Они ожидали, что мы заночуем в канадском 
порту Гус-Бей и за один день до Америки не до-
беремся...
Руководитель группы, начальник управления 
транспортной авиации Гражданского воздушного 
флота тов. А. Семенков, находившийся на борту 
самолета, рассказал:
– Известный американский авиаконструктор 
Александр Северский, встречавший на аэро-
дроме Ту-104, не смог скрыть своего восхищения 
советским воздушным лайнером. «Русские на 
два года обогнали Америку, – заявил он. – Это 
чудесная машина. Ее моторы в два раза мощнее, 
чем все, что мы имеем сейчас».
– Интересный случай произошел на обратном 
пути в Москву, – продолжал т. Семенков. – К нам 
пристроился четырехмоторный бомбардиров-
щик. Видимо, он хотел поравняться с нами ско-
ростью. Но мы усилили работу турбин, и непро-
шеный сосед вскоре исчез из поля зрения... Этот 
перелет является перелетом дружбы и мира. Все 
советские люди хотят жить дружно с американ-
ским народом.
Далее тов. Семенков рассказал о некоторых под-
робностях перелета. Обратный рейс в Москву 
продолжался всего 11 часов 7 минут на высоте 
11 500 метров. На отдельных участках скорость 
самолета превышала тысячу километров в час.

10 СЕНТЯБРЯ 1957 ГОДА, ВТОРНИК

Первые пассажиры Ту-134
Новый турбореактивный лайнер Ту-134 уже со-
вершил технические рейсы в страны Централь-
ной Европы. Их выполнил экипаж гражданской 
а виации, возглавляемый летчиком первого клас-
са А.С. Гавриловым. И вот закончены эксплуатаци-
онные испытания. Линейные пилоты, обжившие 
скоростную реактивную машину, дали ей высокую 
оценку, постоянно прописали ее в небе. Вчера 
Ту-134 с пассажирами стартовал из Шереметьев-
ского аэропорта в Стокгольм. За штурвалом в ко-
мандирском кресле сидел А.С. Гаврилов. Перед 
вылетом он сказал корреспонденту «Труда»:
– Для меня и моих товарищей этот полет будет 
памятен вдвойне. Потому что в канун 50-летия 
Октября мы освоили великолепный новый со-
ветский «Ту».

13 СЕНТЯБРЯ 1967 ГОДА, СРЕДА

ПОДШИВКИ ЛИСТАЛ ВЛАДИМИР САНИН

ПОДШИВКАПОДШИВКА

Вот перешед чрез мост Кокушкин...
•МЕСТА ЗНАТЬ НАДО!•

Возле Сенной площади в Петербурге 

переброшен через канал Кокушкин 

мост – полноправный персонаж рус-

ской литературы. Это место вдохнов-

ляло Пушкина, Лермонтова, Гоголя, 

Достоевского и других мастеров пера, 

которые тут и сами обитали, и населя-

ли окрестности своими героями. Про-

гуляемся и мы?

ИРИНА СМИРНОВА
САНКТ-ПЕТЕРБУРГ

Здесь в доме №69 по каналу Грибоедова 

Гоголь написал «Вечера на хуторе близ Ди-

каньки». В «Записках сумасшедшего» он 

подробно описывает это место: «Перешли 

в Гороховую, поворотили в Мещанскую, 

оттуда в Столярную, наконец к Кокушки-

ну мосту и остановились перед большим 

домом. «Этот дом я знаю, – сказал я сам 

себе. – Это дом Зверкова».

Отсюда «в начале июля, в чрезвычайно 

жаркое время, под вечер» вышел «из своей 

каморки, которую нанимал от жильцов 

в Столярном переулке, на улицу и мед-

ленно, как бы в нерешимости, отправился 

к Кокушкину мосту» Родион Раскольников, 

когда решил, что он не «тварь дрожащая» 

и «право имеет». Тут же, рядом с мостом, 

в доходном доме купца Алонкина, жил и сам 

Достоевский.

А Михаил Лермонтов в своей неокон-

ченной повести «Штосс» описывает такую 

картину: «По тротуарам лишь изредка хло-

пали калоши чиновника, – да иногда разда-

вался шум и хохот в подземной полпивной 

лавочке, когда оттуда вытаскивали пьяного 

молодца в зеленой фризовой шинели и кле-

енчатой фуражке. Разумеется, эти картины 

встретили бы вы только в глухих частях го-

рода, как например… у Кокушкина моста». 

Но подлинно обессмертил «литератур-

ный мост», конечно же, Пушкин – в эпиграм-

Полную стоимость подписки 
в вашем регионе (с учетом 

доставки) можно узнать 
в ближайшем к вам 

почтовом отделении

ПО КАТАЛОГУ МАП «КАТАЛОГ РОССИЙСКОЙ ПРЕССЫ»

ВЫПУСК «ТРУД7»+«ТРУД» 

(ПЯТНИЧНЫЙ ВЫПУСК) 

ЕЖЕДНЕВНЫЙ ВЫПУСК ГАЗЕТЫ «ТРУД», 
ВКЛЮЧАЯ «ТРУД7» 
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ОБЪЕДИНЕННЫЙ 

КАТАЛОГ ПРЕССА 

РОССИИ «ГАЗЕТЫ 

И ЖУРНАЛЫ» 

Внимание!
С 1 сентября во всех почтовых отделениях России начинается 

основная подписка на 1 полугодие 2018 года

ме к иллюстрации А.В. Нотбека к «Евгению 

Онегину», опубликованной в «Невском аль-

манахе» в 1829 году. Поэт предварительно 

сам сделал набросок рисунка, послал его из 

ссылки брату для готовившегося издания 

первой главы романа. Поэт писал: «Брат, 

вот тебе картинка для Онегина – найди ис-

кусный и быстрый карандаш. Если и будет 

другая, так чтоб все в том же местополо-

жении. Та же сцена, слышишь ли? Это мне 

нужно непременно».

Следуя пожеланиям автора, художник 

старательно изобразил и Пушкина, и Онеги-

на, и крепость, но при этом развернул поэта 

лицом к зрителю. Это так не понравилось 

автору «Евгения Онегина», что он сделал 

к рисунку следующую надпись: 

Вот перешед чрез мост Кокушкин,

Опершись ж… о гранит,

Сам Александр Сергеич Пушкин

С мосье Онегиным стоит.

Не удостаивая взглядом

Твердыню власти роковой,

Он к крепости стал гордо задом:

Не плюй в колодец, милый мой.

Гуляя в этих местах и набредая на Ко-

кушкин мост, невозможно не вспомнить 

эту последнюю строку вечно злободневной 

пушкинской эпиграммы. Но как понять 

«ошибку» Пушкина в местоположении? Гля-

дя на рисунок Пушкина, можно подумать, 

что они с Онегиным стоят на Дворцовой 

набережной, где на другом берегу Невы 

и находится «твердыня власти роковой». Но 

ведь поэтом точно указывается место: «Вот 

перешед чрез мост Кокушкин»… Загадка!

«Над этой загадкой давно ломают голо-

ву пушкинисты, – рассказала «Труду» экс-

курсовод, лектор, член Всемирного клуба 

петербуржцев Елена МОНАХОВА. – Вопрос 

этот постоянно возникает, но никто не знает 

на него точного ответа. Действительно, есть 

такое несоответствие. На рисунке, который 

Пушкин заказал, он обозначил себя и Оне-

гина именно на фоне крепости. Но в дей-

ствительности Кокушкин мост и крепость 

находятся далеко друг от друга. Я думаю, 

это можно воспринимать символически: 

вот он гулял по Петербургу, где-то пересек 

Кокушкин мост (Кокушкин удачно рифму-

ется с Пушкиным) и дошел до набережной 

Невы. Это все небольшое пространство 

на самом деле. Я только так могу это себе 

представить. Тем более что в тех местах – на 

Сенной, у Екатерининского канала – Алек-

сандр Сергеевич действительно много раз 

гулял». Т

Про этот 
мост в Санкт-
Петербурге 
писали Гоголь, 
Лермонтов 
и Достоевский. 
Но подлинно 
обессмертил 
«литературный 
мост», конечно 
же, Пушкин
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Да, есть у нас и такое тайное оружие. Во время Великой 
Отечественной, в сентябре 1942-го, в Москве состоялся 

забег на 20 км – специально для штурма мирового рекорда. 
Партия сказала: «Надо!» – бегуны ответили: «Есть!» Феодосий 
Ванин показал на финише 1:03:51,0, что превышало мировое 

достижение аргентинца Хуана Карлоса Сабалы. 
Вспомним, как это было

Партия прикажет – обгоним и кенийцев!
Не совсем пропащий

Тверской пенсионер Вячеслав 
Якшин, никого не предупре-
див, ушел в лес по грибы под 
Конаково – и как в воду канул. 
Только на следующий день он 
сумел с сотового телефона от-
править родным сообщение, 
что заблудился и связи нет. 
Незадачливый грибник бро-
дил по болотам и бурелому, 
питаясь клюквой и брусникой 
и надеясь на помощь спаса-
телей МЧС. Но отыскали про-
пащего спустя трое суток мест-
ные добровольцы из отряда 
«Сова». Тверские волонтеры 
абсолютно бескорыстно про-
явили участие в судьбе незна-
комого человека и выручили 
пенсионера из беды.

Эти сельчане Есенина 
не читали

Вот и наступило время, когда 
роботы приходят на смену 
фермерам. В Великобритании 
год назад стартовал проект 
Hands-Free Hectare («Гектар 
без рук»). Гектар пашни ма-
шины распахали, засеяли яч-
менем и собрали урожай без 
вмешательства людей. Для 
этого инженеры и программи-
сты оснастили тракторы и ком-
байны лазерами, камерами 
и GPS-датчиками. Пока нова-
торский способ возделывания 
земли дороже традиционных 
методов, но разработчики 
уверены, что будущее за робо-
тами. Подобные разработки 
есть и у российских изобре-
тателей. В прошлом году ком-
пания Cognitive Technologies 
успешно протестировала бес-
пилотный трактор, а этим ле-
том – беспилотный комбайн.

Под парусом 
по Севморпути

Уникальный морской поход со-
вершили российские путеше-
ственники из команды PLAN X 
Adventure Team. За 2,5 месяца 
они прошли маршрут от Крас-
ноярска до Архангельска на 
надувном парусном катамара-
не. Он оснащен также вспомо-
гательным двигателем мощно-
стью 5 «лошадок» и способен 
брать до 1,5 тонны груза, что 
обеспечивает запас топлива 

и провизии, достаточной для 
автономного существования 
экипажа из четырех чело-
век. Как рассказал капитан 
команды Сергей Северин, 
в открытом море за сутки 
им удавалось преодолевать 
больше 100 миль. Настоящим 
испытанием стали пролив 
Югорский Шар и горло Белого 
моря, где из-за встречных те-
чений скорость судна падала. 
Команда специализируется 
на длительных путешествиях 
для популяризации туризма 
в России. В частности, зимой 
2015-го двое экстремалов 
преодолели маршрут протя-
женностью 800 км на велоси-
педах по льду Байкала.

Бдительный таксист

Иркутский таксист получил 
необычный заказ: доставить 
пакет с деньгами из приго-
родного поселка. За часовую 
поездку заказчик посулил 
щ едрое вознаграждение. 
В поселке к такси вышла ста-
рушка и со слезами на глазах 
передала конверт со 150 ты-
сячами рублей. Вскоре по-
звонил заказчик, предложив 
водителю 10 тысяч оставить 
себе, а остальные деньги 
перевести на указанный бан-
ковский счет. Тут таксист почу-
ял неладное и вернулся в по-
селок. Старушка призналась, 
что звонили ей неизвестные и 
требовали деньги за прекра-
щение уголовного преследо-
вания внука. С последним, как 
выяснилось, все было в по-
рядке. Наутро заявление о по-
пытке мошенничества лежало 
на столе начальника местного 
отделения полиции.

•СИЛЬНЫЕ ЛЮДИ•

Вообще-то благотворитель-

ность в творчестве – штука 

рискованная. Бывает, за не-

имением искусства организа-

торы бьют на жалость. Но этот 

концерт в московском Доме 

музыки, собравший детей из 

благотворительного проекта 

«Белый пароход», – совсем 

другого свойства. С первого же 

номера зрителю становится 

понятно: это – настоящее! Вот 

выходит на сцену 9-летняя Али-

са Шуйская из города Охотска 

Хабаровского края: звонкий 

чистый голос, уверенное веде-

ние мелодии Марка Минкова 

в песне с говорящим названи-

ем «Д орогою добра». И только 

по тому, что эту белокурую 

красавицу вывели из хора на 

авансцену за руку и потом так 

же отвели обратно, стало понят-

но: девочка не видит...

СЕРГЕЙ БИРЮКОВ
РЕДАКТОР ОТДЕЛА КУЛЬТУРЫ

П
роект «Белый пароход» 

возник 12 лет назад как 

способ поддержать юные 

музыкальные дарования 

с трудными судьбами. 

Инициатором выступила глава 

хабаровского благотворитель-

ного фонда поддержки детей 

с ограниченными возможностями 

«А РИДИ» Ирина Юрьевская. По-

звали из Москвы великолепного 

оперного певца, приглашенного 

солиста Большого театра и Хью-

стонской оперы Николая Диден-

ко. Николай, уроженец Дальнего 

Востока, хоровой дирижер, цер-

ковный регент, участник многих 

благотворительных акций, от-

кликнулся сразу. Так, кстати, вы-

глядит настоящий, а не казенный 

патриотизм.

Посадили всю компанию на 

теплоход «Василий Поярков» и 

отправили в плавание по Аму-

ру. В пути ребята и отдыхали, и 

родной край познавали, и музы-

кой занимались. Завершилось то 

первое путешествие концертом 

на корабле. А потом плавание по-

вторили и на следующий год, и 

в последующие годы. К проекту 

примкнули новые энтузиасты – 

такие, как композитор Александр 

Покидченко со своим ансамблем. 

Юные таланты, обретя поддерж-

ку, стали выезжать с концертами 

за пределы Дальнего Востока и 

в Москву. Многие из них по сто-

пам Николая Диденко поступили 

в Академию хорового искусства.

Давно и всем известно: стра-

на наша богата талантами. Так 

вот, нынешний концерт в Доме 

музыки – поразительное тому 

подтверждение. Какие прекрас-

ные голоса, сколько чудесного 

куража у Виталины Бурцевой из 

Хабаровска, Ильи Литвинова и 

Лизы Долженковой из Благове-

щенска, Миры Трукшиной из Вла-

дивостока, ее земляков Арины и 

Вани Шигиных! Ваня в песне «Где 

музыка берет начало» Евгения 

Крылатова еще и аккомпаниро-

вал сестре на скрипке, а у нее са-

мой намечается хорошее сопрано. 

Катя Старухина из города Биро-

биджана, по-моему, может стать 

новой Валентиной Толкуновой 

или Людмилой Сенчиной...

А как здорово спела Нелина Ра-

бота (звучное имя и говорящая 

фамилия у девочки!) из города 

Артема песню Аркадия Остров-

ского «Я иду» – веселый привет 

из оттепельных 1960-х. Да с та-

ким вокалом можно смело идти 

на любой международный кон-

курс! А вот вам еще привет из глу-

бинки, из села Константиновка 

Амурской области, где всего-то 

обитают 5335 жителей. В том чис-

ле и три расчудесные юные певи-

цы: Лиза Скрябина, Аня Кривая 

и Катя Четверик. Катя, в голубом 

расшитом сарафане сорвавшая 

овацию, рассказывает совсем 

короткую свою биографию: «У 

нас в селе музыкальная школа. 

Я учусь в 5-м классе, у педагога по 

вокалу Натальи Александровны 

Титовой. Коля (дети называют 

Николая Диденко только так, по-

родственному. – «Труд») набирал 

детей в свой проект, она отвела 

нас к нему. И вот мы тут!»

Самое время вспомнить недав-

нее («Труд» от 01.09.2017) высту-

пление в нашей газете преподава-

теля Московской консерватории 

Екатерины Мечетиной, рассказы-

вавшей об уникальных музыкаль-

ных школах российской глубинки 

и том, как важно не дать этим оча-

гам культуры заглохнуть.

Дети, о которых я вам рассказы-

ваю, не слишком обласканы судь-

бой. У многих неполные семьи, 

немало и тех, кто обделен здоро-

вьем. Вот как Алиса из Охотска, 

с истории которой началась эта 

заметка. Или незрячий 15-летний 

Алеша Юревич из Хабаровска. 

Или слабослышащий Эльтар Ах-

тямов, от любви к музыке осво-

ивший так называемое жестовое 

пение. Для них «Белый пароход» 

стал настоящим билетом в жизнь. 

Можно сказать, единственный 

шанс, подаренный судьбой.

Лизу Затышняк я приметил 

еще в общем хоре на сцене – она 

самая маленькая. А когда девоч-

ка вышла солировать в «Улыбке» 

Шаинского, я изумился ее уве-

ренному вокалу. У Лизы случай, 

похожий на тот, что у победителя 

прошлогоднего детского «Г олоса» 

на Первом канале Данила Плуж-

никова: в свои 12 лет она не выше 

первоклашки. Но крепкий (это 

видно по глазам) характер и пре-

данность музыке помогают идти 

наперекор всем обстоятельствам.

«Я из села Тамбовка Амурской 

области, – рассказывает Лиза. – 

Перешла в 7-й класс. Педагог – 

Костюнина Нина Ивановна. Нас 

пригласили на прослушивание 

в Константиновку, и я поступила 

в проект. Надеюсь стать настоя-

щей певицей».

«Я обязательно буду петь, – по-

вторяет и Кристина Круковец из 

Хабаровска. – Хожу в Центр эсте-

тического воспитания детей на 

вокал, к Солянко Ольге Михай-

ловне. Сегодня на сцене чувство-

вала себя счастливой!»

Глаза у Кристины лучатся та-

кой улыбкой, что невозможно 

поверить: они ничего не видят. 

История – как в знаменитой опере 

Чайковского «Иоланта» о слепой 

принцессе...

Настоящей звездой концерта 

стал 10-летний Глеб Котин из 

Хабаровска. Он спел «Добрую 

сказку» Александры Пахмутовой 

в составе вокального трио. Потом 

уже соло – «Моего щенка» Юрия 

Чичкова. И окончательно добил 

всех зрителей совершенно взрос-

лым прочтением стихотворения 

Николая Добронравова «Хлеб».

«У Глеба полная потеря зре-

ния, – это уже вступает в разго-

вор Николай Диденко. – Но у него 

невероятно развиты память, чув-

ство слова. Тому, как он формиру-

ет звуки и смысловые акценты, не 

научишь – это талант».

Николай и его дети не могли 

долго разговаривать – концерт 

был большим, а путь в Сергиев 

Посад, где юных гастролеров 

приютил детский лагерь, не очень 

близкий. Обнимаясь и плача, ре-

бята спешили к автобусу. Плакали 

они, конечно же, от счастья. И не-

множко от грусти, от печали, ведь 

концерт, о котором они мечтали 

весь год, закончился. Что дальше?

У проекта «Белый пароход» 

сейчас не самое легкое время. 

Амурскому речному пароходству 

уже три года как стали невыгодны 

пассажирские перевозки. Боль-

шую часть рейсовых теплоходов 

отправили на металлолом, про-

цветавшая некогда навигация 

умерла. Вот и «Василий Поярков», 

говорят, ржавеет где-то на при-

коле. Летние занятия с Николаем 

Диденко проходят на суше.

«Коля во всех смыслах идет 

против течения, – говорит ком-

позитор Александр Покидченко. – 

Работает в крае, где демография 

в минусе, закрываются школы, 

учителя уезжают. А он продолжа-

ет отыскивать таланты».

Еще об одной такой встрече 

с талантом, отысканным Никола-

ем, расскажу напоследок. На кон-

церте мы неожиданно увиделись 

с Ильей Алтуховым – обладате-

лем Гран-при недавнего Первого 

международного конкурса юных 

музыкантов в культурном цен-

тре Вятское Ярославской области. 

Тогда поразил роскошный бари-

тон 23-летнего певца – хоть сей-

час на самую серьезную эстраду: 

Илья мечтает именно об этом, его 

кумир – Муслим Магомаев. И он 

уже твердо на пути к цели. Закан-

чивает Академию имени Попова, 

ездит в родной Хабаровск, дает 

аншлаговые концерты. Всего это-

го могло бы не состояться, если бы 

несколько лет назад Илью не при-

метил и не провел через «Белый 

пароход» к сегодняшнему успеху 

Николай Диденко.

Вот так в нашей жизни и проис-

ходит: одни своим энтузиазмом 

поднимают безнадежное, каза-

лось бы, дело. А другие спокойно 

глядят на разрушение того, что не 

ими создано. Чья возьмет? Вопрос 

открытый. Т

Пусть плывет «Белый пароход»
Ведь на его борту – талантливые дети с нелегкой судьбой

ПОСЛЕДНЯЯ КОЛОНКА

12 лет назад
проект «Белый пароход» возник 
как способ поддержать юные 
музыкальные дарования с трудными 
судьбами. Он все еще плывет, 
но как же трудно дается каждый 
выход в открытое море...

Прокатить на ретропоезде по Кольцевой линии,  
секретным тоннелям подземки и показать панораму столицы с 56-го этажа башни «Империя» обещают 

москвичам сотрудники бюро «Метротур», организующие экскурсию в ночь с 15 на 16 сентября

КАЛЕНДАРЬ: 15 СЕНТЯБРЯ

1254

Родился Марко Поло, венецианский 
купец, совершивший в молодости 
путешествие из Европы в Азию и 
17 лет проживший в Китае. Об этом 
он рассказал в «Книге о разнообра-
зии мира».

1700

Скончался Андре Ленотр, выдаю-
щийся планировщик парков. Его тво-
рения – парки в Сен-Жермен, Фон-
тенбло, Шантийи, Сен-Клу, Тюильри, 
Версале, на Елисейских Полях. Осо-
бенность парков Ленотра – далекие 
перспективы и прямые аллеи.

1789

Родился Джеймс Фенимор Купер, 
американский писатель, первым 
снискавший славу национальной ли-
тературе и с сочувствием изобразив-
ший коренных обитателей Америки – 
индейцев. В этот день через 101 год 
родилась Агата Кристи, английская 
писательница, королева детектива.

1830

Открылось регулярное железно-
дорожное сообщение между ан-
глийскими городами Ливерпулем и 
Манчестером. Обслуживали трассу 
восемь паровозов с двигателями 

«Ракета» конструкции Джорджа Сте-
фенсона, позволявшими достигать 
скорости 58 км в час.

1874

В Берне открылся международный 
почтовый конгресс, на котором собра-
лись представители 22 стран с целью 
выработать правила, регулирующие 
обмен почтой между государствами. 
Был подписан договор о создании 
Всемирного почтового союза.

1907

Родился Михаил Герасимов, антропо-
лог-скульптор и археолог. Это он вы-
лепил головы Ивана Грозного, Яро-
слава Мудрого и других исторических 
личностей. Невозможно по черепу 
определить только форму ушей.

1928

Исследуя один из видов плесневого 
гриба, английский микробиолог 
Александр Флеминг выделил анти-
бактериальное вещество, которое 
годом позже назвал пенициллином.

1933

Генрих Ягода сообщил Сталину 
о раскрытии в Ленинграде «обще-
ства педерастов». Арестованы свы-
ше 150 человек.

1936

На экраны Советского Союза вы-
шел фильм режиссера Владимира 
Вайнштока «Дети капитана Гранта». 
Он также снял «Остров сокровищ» 
и написал сценарий фильма «Мерт-
вый сезон».

1941

Родился Юрий Норштейн, режиссер 
анимационного кино («Ежик в тума-
не», «Сказка сказок»).

1946

Родился Оливер Стоун, американ-
ский кинорежиссер, обладатель 
трех «Оскаров».

1956

Начались регулярные пассажирские 
полеты на турбореактивных само-
летах Ту-104.

1959

На военно-воздушной базе Эндрюс 
под Вашингтоном приземлился 
самолет Ту-114 с советской делега-
цией на борту. Начался 13-дневный 
визит советского лидера Никиты 
Сергеевича Хрущева в США. США 
последними из великих держав 
признали СССР. До этого дня 
встречи руководителей двух стран 

происходили только в годы Второй 
мировой в ойны – в Тегеране, Ялте 
и Потсдаме.

1968

СССР запустил «Зонд-5», который 
впервые облетел вокруг Луны и 
вернулся на Землю. Это была часть 
советской программы по высадке че-
ловека на Луну, но следующий «Зонд» 
разбился при посадке. Американ-
ский пилотируемый «Аполлон-8» в де-
кабре произвел успешный полет, и 
советская программа была свернута.

1969

При входе в Белое море советская 
подводная лодка К-19 столкнулась 
с американской подлодкой «Гэтоу». 
Жертв не было, но, по данным ко-
мандования ВМФ, американцы по-
лучили тяжелые повреждения.

1991

Утром в Париже неизвестный летчик 
на самолетике с 8-метровым раз-
махом крыльев пролетел под сводом 
Триумфальной арки, расстояние 
между колоннами которой – 14,6 м, 
а также между северной и южной 
опорами Эйфелевой башни. Никому 
не удавалось совершить подобные 
подвиги в один день. Полиция лишь 

установила, что самолет был похищен 
на пригородном аэродроме, а потом 
аккуратно посажен под Парижем.

1993

Майкл Джексон впервые выступил 
в Москве.

2000

В Сиднее открылись XXVII Олимпий-
ские игры.

2008

Американский инвестиционный 
банк Lehman Brothers Holdings Inc. 
обратился в суд с заявлением о сво-
ем банкротстве. Банк имел активы 
более 500 млрд долларов, в его под-
разделениях работали свыше 26 ты-
сяч человек. Крах банка стал круп-
нейшим в истории США и отправной 
точной мирового финансового 
кризиса 2008 года, последствия ко-
торого все ощущают до сих пор.

1  Певец и чтец Глеб Котин стал 

настоящей звездой концерта.

2  Николай Диденко со своими 

подопечными.
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